

06 DE MARZO, 2017



PRIMERAS PLANAS



Debe Segob renta de edificio sin uso



Auditor gana más que el presidente Peña



Arrastran partidos deudas por 1,300 millones de pesos



EU, amenaza a la seguridad alimentaria



Criminal, solo 5.3% de los deportados



Quintuplicará la Marina la vigilancia en puertos



Desorden en desapariciones



Ven perspectiva favorable para negociar TLCAN



Hoy lanzan segundo farmout de Pemex



Trump tira en EU el obamacare... y activa aquí turismo médico por 5 mdd



“Blindan” al peso contra volatilidad



Populismo arriesga la estabilidad social: Zamora



¡Fallecen!



Percepción, ofensiva antiilegales: cónsul



Trump pide al Congreso que investigue si Obama espío sus llamadas

EL CONTENIDO PERIODÍSTICO DE LA INFORMACIÓN QUE SE INCLUYE EN ESTA CARPETA ES PROPIEDAD INTELECTUAL Y RESPONSABILIDAD EXCLUSIVA DE LOS MEDIOS EMISORES Y DE SUS AUTORES, Y NO REPRESENTA DE MANERA ALGUNA LA OPINIÓN DE LA UNIVERSIDAD PEDAGÓGICA NACIONAL

INFORMACIÓN

EDUCACIÓN SUPERIOR

Cintillo convocatoria para licenciaturas (24 Horas, p. 9)

Nueva universidad en Peto

Peto, Yucatán.- (...) En la villa funcionan la Universidad Tecnológica del Mayab y la **Universidad Pedagógica Nacional**. (Diario de Yucatán.com.mx)

Apuesta Tlalpan por la tecnología y la innovación para mejorar servicios

Ciudad de México.- (...) A la reunión de instalación del comité asistieron representantes de la Cámara Nacional de Comercio (Canaco), de la Secretaría de Educación Pública capitalina, la **Universidad Pedagógica Nacional**, Tecnológico de Tlalpan, del Colegio de México y de la Universidad Intercontinental, así como del sector privado. (El Sol de México.com.mx)

Egresan de la Maestría en Educación con campo en desarrollo curricular por la UPN en Maravatío

Maravatío, Mich.- Egresan de la maestría en Educación con campo en desarrollo curricular por la **Universidad Pedagógica Nacional UPN** en esta Ciudad, teniendo como marco el escenario del majestuoso e histórico Teatro Morelos, la emotiva ceremonia de clausura donde les fuera entregada la documentación correspondiente a los docentes que integraron la generación 2015-2017 que llevó por nombre "Peter McLaren". (Vive Maravatío.com)

La Junta de Gobierno de la UNAM elige hoy director de Filosofía y Letras (La Jornada, p. 36)

Denuncia la UdeG frecuentes asaltos y agresiones contra comunidad universitaria (La Jornada, p. 16)

SEP

Inician en diputados análisis de ley *Dreamers* (El Economista, p. 55)

SECTOR EDUCATIVO

Darán más impulso a educación dual (El Financiero, p. 13)

Martínez Neri: bienvenida, minuta del Senado para revalidar estudios de dreamers (La Prensa, p. 10)

Trabaja el Gobierno local en plan para estudiantes deportados de EU (La Jornada, p. 32)

Buscan acercar a los estudiantes a la ciencia (El Universal, p. 28)

Chenalhó, sin clases debido a inseguridad (El Universal, p. 27)

Invertirán más de 10 mdp en techumbres para escuelas públicas del municipio de Chalco (El Día, p. 9)

SNTE /CNTE

Busca la CNTE revivir a la APPO en Oaxaca (El Financiero, p. 58)

Expande CNTE negocio irregular de autobuses (Reforma, p. PP y 4)

Liderará CETEG militante de Morena (Reforma, p. 4)

24 HORAS

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
06/03/17	MÉXICO	9



UNIVERSIDAD PEDAGÓGICA NACIONAL

Descarga las Convocatorias para Licenciaturas, a partir del 4 de marzo en:

www.upn.mx

Educar para transformar

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
06/03/17	PETO	WWW.YUCATAN.COM.MX

Nueva universidad en Peto

PETO.- Este año comenzará a funcionar la Universidad del Siglo XXI en esta población y ofrecerá en un principio cuatro o cinco licenciaturas, que no se ofrecen actualmente en ninguna de las dos universidades que ya existen en esta villa.

El alcalde Jaime Hernández Santos informó que ya se hicieron los trámites correspondientes para la apertura de la institución educativa y, a más tardar, a principios de abril se realizarán estudios para saber qué licenciaturas demandan más los jóvenes para ofrecerles planes de estudios atractivos.

Tentativamente se proponen varias carreras: Derecho, Contaduría, Administración de Empresas, Enfermería y Criminología, aunque el mencionado estudio determinará cuáles se ofrecerán finalmente.

El primer edil agregó que la universidad prevé ofrecer más carreras, pero inicialmente comenzará con cuatro o cinco licenciaturas, que serán las que muestren mayor demanda.

Señaló que a pesar de que será una universidad privada, ésta ofrecerá muchos beneficios porque los jóvenes ya no tendrán que alejarse de sus comunidades.

—Se busca ofrecer algo diferente a los jóvenes para que tengan más opciones de estudio y al mismo tiempo que ellos elijan estudiar lo que realmente quieren.

—La universidad comenzará a funcionar en el próximo ciclo escolar que se iniciará en los próximos meses e, inicialmente, el Ayuntamiento apoyará con instalaciones para que comience a trabajar.

—Ahora estudiamos las opciones que hay, una de ellas es que le prestemos instalaciones a alguna escuela y otra es que comience a operar en la Casa de la Cultura.

“Es un hecho”

El alcalde aseguró que es un hecho la llegada de la universidad, que tiene presencia en el país, y que se abrirán más carreras conforme aumente la matrícula estudiantil y haya demanda.

Indicó que la Comuna apoya este proyecto porque quieren apostarle a la educación de los jóvenes, pues mientras haya más personas preparadas mejor desarrollo habrá en la comunidad.

—De esta manera se les dará mayores opciones a los jóvenes y tendrán la oportunidad de elegir lo que realmente quieren estudiar, además de que podrán hacerlo en su comunidad.

Hernández Santos destacó que también los padres de familia se beneficiarán porque sus hijos ya no tendrán que gastar en viajes.

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
06/03/17	PETO	WWW.YUCATAN.COM.MX

En la villa funcionan la Universidad Tecnológica del Mayab y la **Universidad Pedagógica Nacional**.

Técnicos y docentes

La primera ofrece cuatro carreras: Técnico Superior Universitario en Tecnologías de la Información y Comunicación área Multimedia y Comercio Electrónico, Gastronomía, Agricultura Sustentable y Protegida y Mecánica Automotriz. La segunda ofrece servicios de licenciatura y posgrado para la formación de educadores.

<http://yucatan.com.mx/yucatan/peto/nueva-universidad-peto>



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
06/03/17	METRÓPOLI	WWW.ELSOLDEMEXICO.COM.MX

Apuesta Tlalpan por la tecnología y la innovación para mejorar servicios

Ciudad de México.- El gobierno delegacional en Tlalpan, en coordinación con la Secretaría y Ciencia y Tecnología capitalina (Seciti), desarrolla dos proyectos con los que busca mejorar la calidad de los servicios que se ofrecen a la ciudadanía.

En la primera sesión ordinaria del Comité de Fomento y Desarrollo Científico, Tecnológico e Innovación de la demarcación se presentaron los proyectos: “Planta de biodiesel para uso automotriz” y el “Modelo de Telemetría para la gestión del agua en los pueblos de Tlalpan”.

El primer proyecto consiste en la instalación de una planta de biodiesel en la que se procesará aceite comestible de desecho para obtener combustible para los camiones recolectores de basura de la demarcación y en el transporte interno de Ciudad Universitaria (Pumabus).

Esa idea se desarrolla de manera conjunta con el Instituto de Ingeniería de la Universidad Nacional Autónoma de México (UNAM), la Secretaría de Ciencia y Tecnología de la ciudad y el gobierno delegacional.

En tanto, el “Modelo de Telemetría para la gestión del agua en los pueblos de Tlalpan” permitirá monitorear el proceso del servicio de suministro del líquido en pipas para los pueblos de San Miguel Topilejo, San Miguel Ajusco, San Andrés Totoltepec y Parres el Guarda.

A través de tecnología de geolocalización instalada en los carros tanque, se podrá conocer la ubicación de los vehículos para verificar que se cumpla con la entrega, así como para evitar cobros indebidos y posibles actos de corrupción.

El comité está integrado por la Seciti, funcionarios delegacionales y diversas instituciones académicas y del sector privado, informó la demarcación en un comunicado.

A la reunión de instalación del comité asistieron representantes de la Cámara Nacional de Comercio (Canaco), de la Secretaría de Educación Pública capitalina, la **Universidad Pedagógica Nacional**, Tecnológico de Tlalpan, del Colegio de México y de la Universidad Intercontinental, así como del sector privado.

<https://www.elsoldemexico.com.mx/metropoli/608487-apuesta-tlalpan-por-la-tecnologia-y-la-innovacion-para-mejorar-servicios>



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
06/03/17	NOTICIAS	WWW.VIVEMARIVATIO.COM

Egresan de la Maestría en Educación con campo en desarrollo curricular por la **UPN** en Maravatío

Maravatío, Mich.- Egresan de la maestría en Educación con campo en desarrollo curricular por la **Universidad Pedagógica Nacional UPN** en esta Ciudad, teniendo como marco el escenario del majestuoso e histórico Teatro Morelos, la emotiva ceremonia de clausura donde les fuera entregada la documentación correspondiente a los docentes que integraron la generación 2015-2017 que llevó por nombre "Peter McLaren".

El Presidium de honor fue integrado por el Lic. Lenin Alexander Álvarez García Sindico Municipal de Maravatío, C.P. Ma Paz García Arcos Tesorera Municipal, Dr. Juan Manuel Almanza Bedolla rector del CESOM, Lic. Alma Lorena Martínez Alcantar Directora de la Escuela Preparatoria Hermanos López Rayón de Maravatío, Lic. Maritza Bautista Uribe Oficial Mayor del Ayuntamiento de Maravatío, Maestro Rubén Ramón Díaz catedrático de la **Universidad Pedagógica Nacional**, maestra Teresa Ramírez García coordinadora del sub centro Maravatío de la **UPN**, Director de la **UPN** en Morelia Pedro Suarez González.

Con honres a la bandera y la presentación de los egresados iniciaron la ceremonia protocolaria para la entrega de las constancias que acreditan la terminación de estudios en la maestría en educación a los egresados, quienes fueron acompañados por sus familiares y público en general siendo testigos de esta emotiva ceremonia de terminación de este nivel académico por la **UPN** Sub sede Maravatío.

El Director de la **UPN** maestro Pedro Suárez González felicitó a los egresados, todos ellos en la maestría en educación exhortándolos a seguir por el camino de la enseñanza como consecuencia de los conocimientos adquiridos, haciendo extensiva la felicitación a familiares y catedráticos ya que es un logro en conjunto.

La intervención artística estuvo a cargo de dueto "Consecuencia" de la Ciudad de Morelia, así mismo en su intervención el Sindico Municipal Lic. Lenin Alexander Álvarez García señaló la importancia de continuar con la preparación académica siendo esta parte fundamental para el desarrollo de la sociedad, el contar con profesionales preparados elevando con ello la calidad educativa en la región; concluyendo con la entrega de la documentación a los egresados de esta generación 2015-2017.

<http://vivemaravatio.com/egresan-la-maestria-educacion-campo-desarrollo-curricular-la-upn-maravatio>

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
06/03/17	SOCIEDAD Y JUSTICIA	36

La Junta de Gobierno de la UNAM elige hoy director de Filosofía y Letras

EMIR OLIVARES ALONSO

Mañana martes tomará posesión el nuevo director de la Facultad de Filosofía y Letras de la Universidad Nacional Autónoma de México (UNAM) para el periodo 2017-2021.

Rafael Guevara Fefer, Jorge Linares Salgado y Carlos Oliva Mendoza comparecerán este lunes ante los 15 miembros de la Junta de Gobierno (JG) para presentar y defender sus planes de trabajo.

Guevara propone establecer y desarrollar una vida académica que propicie la generación de ideas, el debate y la relación permanente con los requerimientos de la sociedad, en un ambiente de igualdad, respeto y seguridad, en la cual los estudiantes se formen plenamente como humanistas.

Para ello propone 19 acciones y estrategias, como integrar un departamento de planes y programas de estudio para evaluar los existentes y los que se generarán; crear un departamento en el que se desarrollen las políticas administrativas, educativas y de investigación, así como instalar un área jurídica donde una especialista atienda los casos de acoso sexual.

Otras propuestas de Guevara son reformar la división de estudios de posgrado para convertirla en una de investigación y estudios de posgrado; crear y transformar los planes de enseñanza en función de una vocación humanista acorde a los tiempos actuales, y otorgar un "lugar preponderante" al sistema de universidad abierta, entre otras.

Linares propone nueve objetivos generales: reposicionar en la UNAM y en la sociedad a la facultad; reconstruir a la comunidad y la vida académica; fortalecer los programas de docencia y actualización de contenidos; atender de manera integral las necesidades de los alumnos; propiciar la superación del personal académico y mejorar sus condiciones de trabajo.

También, fortalecer la investigación y la difusión; desarrollar la vinculación académica nacional e internacional; hacer una reforma académico-administrativa de la facultad y mejorar las condiciones y procesos de trabajo administrativo.

Para alcanzar esos objetivos, Linares expone varias "líneas transversales de acción": revisar y evaluar los programas de docencia y los planes de estudios; expandir y desarrollar la investigación inter y multidisciplinaria; difundir las humanidades y las ciencias sociales, e integrar la vida académica con la convivencia comunitaria y la equidad de género".

Oliva ubica cuatro problemas "centrales" que la siguiente gestión de la facultad tendrá que afrontar: ampliar los espacios en una entidad académica diseñada para 3 mil estudiantes; fortalecer los cuerpos colegiados y crear instancias coadyuvantes en el Sistema de Universidad Abierta y a Distancia; fortalecer la formación de estudiantes e impulsar a los docentes, así como reconstruir la relación de trabajo con los empleados administrativos.

Detalló que el trabajo de la facultad está dividido en tres grandes sistemas: los estudios profesionales, la extensión y difusión académica y la investigación, los cuales "deben trabajar con relativa independencia, mientras que la función de la dirección debe ser coordinarlos, buscando formas eficaces para que interactúen".

Este noche la Junta de Gobierno sesionará para definir quién deberá sustituir a Gloria Villegas en la dirección de la Facultad de Filosofía y Letras y mañana el nuevo titular del cargo tomará posesión.

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
06/03/17	POLÍTICA	16

Denuncia la UdeG “frecuentes” asaltos y agresiones contra comunidad universitaria

JUAN CARLOS G. PARTIDA
Corresponsal

Guadalajara, Jal.

La Universidad de Guadalajara (UdeG) reportó que en lo que va de este año la comunidad de la casa de estudios ha sido “víctima frecuente de asaltos y agresiones de grupos del crimen organizado o personas encapuchadas que usan equipo táctico y armas de alto calibre”.

Por esa razón, la universidad solicitó la intervención del gobernador Aristóteles Sandoval Díaz, ya que los agresores también emplean herramientas para recortar mallas ciclónicas o quebrar barrotes con el fin de ingresar a las instalaciones y someter a los guardias de seguridad privada.

“En algunos casos se han encontrado mochilas con jeringas para sedar a los encargados de cuidar el patrimonio estudiantil”, alertó la institución educativa en un comunicado.

Los principales colegios afectados son los campus de los Valles (CUValles), de Los Altos, de Ciencias de la Salud, las preparatorias regionales de Santa Anita y de la Barca, así como las preparatorias metropolitanas 7 y 10.

Según la UdeG, la oleada de robos comenzó el 21 de diciembre de 2016, cuando del CUValles se llevaron 45 *laptops*, dos cañones, una cámara, cinco televisiones y una camioneta, que posteriormente fue encontrada en la carretera a Ameca.

El hurto más reciente ocurrió la madrugada del pasado viernes en la preparatoria regional de Tepatitlán, donde los ladrones sometieron al velador, así como a trabajadores que realizaban obras de construcción para ampliar el recinto, y se llevaron 26 equipos del edificio de cómputo.

“En los ataques se han sustraído 76 computadoras, cinco proyectores, nueve pantallas y un vehículo, entre otros artículos electrónicos”, precisó la casa de estudios.

En ambos casos se presentaron las denuncias correspondientes ante la Fiscalía General del Estado. Por su parte, Eduardo Almaguer, titular de la dependencia, informó que está en curso una investigación aunque hasta ahora no hay indicios de que los robos sean perpetrados por grupos de la delincuencia organizada.

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
06/03/17	1	55

PREVÉN APROBAR SIN CAMBIOS LA MINUTA

Inician en diputados análisis de ley *Dreamers*

Jorge Monroy

EL ECONOMISTA

LA CÁMARA de Diputados comenzará hoy la discusión de la iniciativa preferente del presidente Enrique Peña Nieto en materia de revalidación de estudios para estudiantes provenientes del extranjero, conocida como la ley *Dreamers*.

La Comisión de Educación y Servicios Educativos de la Cámara Baja celebrará el foro denominado “Estado, Educación y Migrantes”.

El pasado viernes, los diputados federales de esa comisión se reunieron con el subsecretario de Planeación, Evaluación y Coordinación de la Secretaría de Educación Pública (SEP), Otto Granados Roldán; el titular de la Unidad de Asuntos Jurídicos de esa dependencia, Miguel Augusto Castañeda, y el director de Acreditación, Incorporación y Revalidación de la SEP, Emiliano González Blanco.

Para el 7 de marzo, se fijó como fecha para la discusión de la minuta enviada por el Senado; el 8 de marzo, la presidencia de la Comisión de Educación presentará el proyecto de dictamen, mismo que será discutido y eventualmente aprobado el 13 de marzo. Se prevé que un día después sea presentado al pleno de la Cámara de Diputados para su discusión y aprobación.

La presidenta de la Comisión de Educación, Hortensia Aragón (PRD), dijo que inicialmente hay un consenso para aprobar sin cambios la minuta del Senado. Sin embargo, dijo que eso dependerá de la reunión que sostuvieron con los funcionarios de la SEP, y del foro que se realizará este lunes.

Cuestionada sobre lo dicho por el rector de la Universidad Nacional Autónoma de México (UNAM), Enrique Graue, quien afirmó que las universidades del país no cuentan con espacios suficientes para recibir a los *Dreamers* deportados de Estados Unidos, la presidenta de la Cámara de Diputados, Guadalupe Murguía (PAN), consideró que el sistema nacional educativo (universidades públicas estatales, la UNAM y el IPN) encontrará los espacios suficientes para atender la demanda.

“No cabe duda de que hay toda la disposición del área educativa y el sistema educativo en este país, para facilitar las condiciones para que los jóvenes y los niños se integren.

“Es algo que corresponde a un derecho humano consagrado en el artículo primero de nuestra Constitución. Estoy segura de que todo el sistema educativo y las instituciones de este país apoyaremos para que así sea”, comentó.

jmonroy@eleconomista.com.mx

RUTA CRÍTICA

- 6 de marzo. Foro “Estado, Educación y Migrantes”.
- 7 de marzo. Discusión de la minuta del Senado en la Comisión de Educación.
- 8 de marzo. Se presentará el dictamen de la Comisión.
- 13 de marzo. Votación en la Comisión y turno del dictamen al pleno.
- 14 de marzo. Posible discusión del dictamen en el pleno.

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
06/03/17	1	13

Enseñanza en empresas

Darán más impulso a Educación Dual

ZENYAZEN FLORES
zflores@elfinanciero.com.mx

El gobierno mexicano arrancó el escalamiento gradual del Modelo Mexicano de Formación Dual (MMFD) que consiste en acercar el bachillerato con las empresas, con el objetivo de pasar de 400 unidades económicas participantes actualmente a mil 200 en el 2018, lo que resolvería parte del “divorcio” que hay entre empresas y escuelas.

Rodolfo Tuirán, subsecretario de Educación Media Superior de la SEP, explicó que en junio de 2015 se firmó un memorandum con Alemania para traer a México el MMFD.

En ese mismo año, el sector educativo expidió un reglamento para hacer obligatorio el modelo dual en la educación media superior tecnológica y a partir de otros acuerdos recientes con el Consejo Coordinador Empresarial (CCE) y con el gobierno de Suiza, este año empezó el escalamiento gradual del modelo.

“Son aproximadamente 400 las empresas (que hoy están en el MMFD), en este año aspiramos a que sean 800 las empresas, en el siguiente año mil 200 y a partir de 2018 esperamos la duplicación de las empresas y ese escalamiento”, expuso durante el foro “El futuro del empleo en México”.

Tuirán dijo que el objetivo es que en los próximos 10 años el MMFD se convierta en el modelo predominante de vinculación escuela-empresa en México, “eso permitiría resolver tanto los problemas de empresas y jóvenes al momento de cubrir vacante y experiencia”.

Algunas de las empresas participantes en el MMFD son Siemens, Bosch, Sigma, Vitromex, Caterpillar, P&G Gillette, Mabe, Cinsa, Cal o Rex, Chata, Tajín, Naosa, Alpla y Nemark, entre otras.

MODELO ALEMÁN

Tuirán comentó que la mejor forma de establecer el vínculo entre la teoría y práctica es este modelo.

En Alemania los jóvenes entran a la educación media superior y lo hacen registrándose y consiguiendo primero un empleo.

En México los jóvenes se vinculan primero con el plantel. “En Alemania dura 3 años con un gran peso de visita a las empresas, 3 o 4 días de la semana los jóvenes van a la empresa y en el caso del plantel van uno o dos”, detalló.

En México en el primer año los jóvenes no asisten a la empresa porque se necesita que primero desarrollen competencias genéricas y habilidades básicas en la escuela.

FOCOS

El modelo. Plantea la formación en la empresa y en la escuela de los estudiantes de bachillerato tecnológico. A partir del tercer trimestre se incorpora a la empresa, alternando el aprendizaje en el aula y el lugar de trabajo.

Beneficios. Para los estudiantes están la vinculación con la empresa, formación pertinente, certificación externa, apoyo económico a través de becas, altas tasas de empleabilidad para egresados y menor deserción.



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
06/03/17	1	10

Mejoran Ley General de Educación Martínez Neri: bienvenida, minuta del **Senado** para revalidar estudios de dreamers

Arturo R. Pansza

La minuta del **Senado** que modifica la Ley General de Educación para revalidar los estudios de los dreamers que lleguen a México desde Estados Unidos es bienvenida en la Cámara de Diputados, debido a que se trata de un tema de suma relevancia que demandaba su atención desde hace mucho tiempo, sostuvo el presidente de la Junta de Coordinación Política del recinto deliberativo de San Lázaro, Francisco Martínez Neri,

Refirió que, sin duda, el **Senado de la República** realizó un esfuerzo para mejorar la propuesta del titular del Ejecutivo Federal, pero aún quedan cosas por hacer y, en ese sentido, se refirió a la inclusión de las propuestas realizadas en las audiencias públicas en donde participaron las autoridades educativas federales y locales, organismos no gubernamentales, universidades, investigadores y sociedad civil.

El también coordinador de la diputación del PRD refirió que es preciso se tome en cuenta incluir plazos específicos para que la Secretaría de Educación Pública (SEP) emita la normatividad referente al Sistema Nacional de Créditos y al marco nacional de calificaciones, los tiempos para emitir los lineamientos, normas y criterios referentes a la normatividad que autoriza la revalidación, equivalencias de estudios y revocaciones a instituciones educativas.

También consideró importante tomar en cuenta la posibilidad de realizar acuerdos y convenios, que las constancias de revalidación y equivalencias de estudios se registren en el Sistema de Información y Gestión Educativa e incluir acciones de transparencia.

Llamó a no tomar ese tema como una oportunidad coyuntural, “démosle seguridad a nuestros migrantes y garanticemos el derecho que tienen a una educación de calidad, laica y gratuita”.

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
06/03/17	CAPITAL	32

Trabaja el gobierno local en plan para estudiantes deportados de EU

DE LA REDACCIÓN

El Gobierno de la Ciudad de México certificará el dominio del idioma inglés de los jóvenes mexicanos con estudios universitarios en Estados Unidos que sean deportados al país, informó el jefe del Ejecutivo local, Miguel Ángel Mancera Espinosa, en entrevista con la BBC.

De gira en Londres, explicó que ya se trabaja en un programa para que los llamados *dreamers* puedan acceder a “una especie de certificado como el TOEFL” y puedan exhibirlo como parte de su currículo al solicitar empleo.

Subrayó que dicho proyecto se trabaja en coordinación con el Consejo Ciudadano de Seguridad Pública y Procuración de Justicia de la Ciudad de México y la agrupación Vinculación de Redes de Acción Local para la Transformación Nacional, conocida como Red Viral.

Como parte de sus actividades en la capital inglesa, el mandatario capitalino recibirá un premio que le otorga la organización internacional Climate Bonds Initiative —enfocada al mercado de bonos verdes— a la capital mexicana, por ser la primera ciudad del mundo en utilizar un instrumento de este tipo para la construcción de la línea 7 del Metrobús, que correrá sobre el Paseo de la Reforma, de Indios Verdes hasta la Fuente de Petróleos, la cual contará con un servicio complementario de autobuses a Santa Fe.

Respecto del tema de los deportados, Mancera Espinosa dijo que hasta el momento se han recibido poco más de 500 repatriados en la capital mexicana, y recordó que junto con los demás gobiernos estatales de México se efectuará una red de apoyo de las casas mexicanas, consulados y clubes de migrantes.

Por otra parte, la Secretaría de Trabajo y Fomento al Empleo (STFE) señaló que entre los apoyos que reciben los migrantes se encuentra la certificación de competencias laborales, capacitación, otorgamiento del Seguro de Desempleo y acceso al fondo de recursos para autoempleo, con lo que se busca que los deportados que se queden en la Ciudad de México logren incorporarse al mercado laboral.

Funcionarios de la dependencia explicaron que cada semana arriban tres vuelos con 135 migrantes, principalmente de Guerrero, Oaxaca, Puebla, estado de México, Michoacán e Hidalgo, que duplican el número de personas que se quedan en la capital del país, al pasar de siete a 14.

La mayoría son capitalinos, pero la instrucción del jefe de Gobierno, Miguel Ángel Mancera, dijeron, es apoyar a todos y ofrecerles los programas de la dependencia, así como asesoría jurídica, la obtención de sus documentos de identificación de manera inmediata, servicios de salud y medicamentos, entre otros.



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
06/03/17	ESTADOS	28

MICHOACÁN

Buscan acercar a los estudiantes a la ciencia

● Diseñan diplomado para capacitar a docentes de nivel básico y extiendan aprendizaje a los alumnos

Morelia.— Con el fin de acercar a los estudiantes a la ciencia, académicos, divulgadores y científicos de la Universidad **Michoacana** de San Nicolás de Hidalgo y de otras instituciones de educación superior, impartirán el diplomado La Ciencia en tu Escuela a docentes de primaria y secundaria.

El proyecto —impulsado por la Secretaría de Innovación, Ciencia y Desarrollo Tecnológico— tiene como objetivo beneficiar a 55 profesores con talleres prácticos y vivenciales que mejoren su aprendizaje.

El titular de la dependencia, José Luis Montañez, dijo que desde su inicio, a la fecha se han capacitado a poco más de mil 300 docentes, mismos que han impartido sus conocimientos a 100 mil estudiantes en el estado.

Aseguró que no es igual a otros cursos, pues al interactuar docentes y expertos en ciencias se potencian sus habilidades y se promueve el desarrollo

de la vocación científica en ellos.

Asimismo, recalcó el interés que existe para fomentar la apropiación social de la ciencia y aseguró que la secretaría continuará impulsando nuevos modelos pedagógicos que tengan como objetivo el fortalecimiento de competencias integrales.

Familias conviven. En el marco de la celebración del Día de la Familia, el secretario de gobierno, Adrián López, y la directora general del DIF **Michoacán**, Rocío Beamonte, inauguraron la edición 42 de la Kermés del DIF estatal en beneficio de la remodelación y equipamiento de las casas hogar dependientes de ese sistema.

En los jardines del Centro de Convenciones y Exposiciones de **Morelia** se instalaron 235 puestos en los que participaron el gobierno del estado, ayuntamientos, delegaciones federales, asociaciones de la sociedad civil y medios de comunicación. ● **Redacción**



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
06/03/17	ESTADOS	27

CHIAPAS

Chenalhó, sin clases debido a inseguridad

- Suspenden actividades en escuelas de 60 comunidades
- Comunitarios ven riesgo de enfrentamientos en el municipio

FREDY M. PÉREZ Corresponsal
—estados@eluniversal.com.mx

San Cristóbal de las Casas.— A 12 días de la toma de la alcaldía de Chenalhó por partidarios de la alcaldesa Rosa Pérez Pérez, se vive un clima de inseguridad, inestabilidad y constantes rumores de choques entre grupos contrarios, lo que llevó a 60 comunidades, de 110, a suspender las clases.

Autoridades comunitarias, en asamblea, determinaron que a partir de hoy se suspenden las clases en los niveles preescolar, primaria, secundaria y bachillerato. Los comités de educación, comisariados y agentes municipales tomaron la decisión luego de que tras la toma de la alcaldía, el 22 de febrero, se vive un ambiente de tensión.

Consideraron que desde hace ocho días en Chenalhó se alteró la paz que se vivía desde el 26 de mayo del año pasado, por lo que hay temor de nuevos enfrentamientos en la cabecera municipal y las comunidades.

Las autoridades de las 60 comunidades suscribieron un documento dirigido a instancias federales y estatales, en el que argumentan que la suspensión de clases se realiza para proteger a niños y adolescentes.

Advirtieron que los riesgos de choque entre grupos contrarios puede pro-

vocar la pérdida de vidas, por lo que en este momento no hay condiciones de seguridad para maestros ni alumnos.

Desde el 28 de febrero, maestros de la Zona Escolar 016 habían acordado cerrar las escuelas, por considerar que con la toma de la alcaldía se rompió la paz y anunciaron que retornarían a las aulas hasta que regrese la tranquilidad.

El 22 de febrero, durante la toma de la alcaldía fue asesinado el maestro de música de la Casa de la Cultura, Johnny Orlando Vásquez Ruiz, y 16 indígenas resultaron heridos.

El cuerpo de Vásquez Ruiz fue hallado el domingo 26 de febrero en un paraje ubicado entre los límites de San Juan Chamula y Chenalhó.

Los simpatizantes del ex síndico, quien ocupó el cargo de alcalde sustituto desde el 26 de mayo, Miguel Álvarez Santiz, aseguraron que en Chenalhó persiste la inseguridad y por las noches es común escuchar disparos.

Dijeron que pese a que la alcaldía está en poder de miembros del Partido Verde Ecologista de México, las comunidades rechazan a Rosa Pérez Pérez como alcaldesa.

Aseguraron que se han registrado enfrentamientos y disparos de armas de fuego en las comunidades de Tza-

nembolom, La Libertad y Beumpla, a consecuencia del conflicto del 22 de febrero pasado.

El obispo Felipe Arizmendi Esquivel comentó que en Chenalhó se vive un clima de inestabilidad y “hay acusaciones de unos y otros; no se ve claro por dónde pueda estar la solución.

“Ciertamente es complicado que la presidenta Rosa Pérez regrese, aunque muchos de sus partidarios lo piden”, agregó el obispo, quien invitó a los gobiernos municipal y estatal a que “busquen caminos de solución, no sólo con dinero, sino de convicción”. ●

“Hay acusaciones de unos y otros; no se ve claro por dónde pueda estar la solución [en el gobierno de Chenalhó]”

“Ciertamente es complicado que la presidenta municipal [de Chenalhó] Rosa Pérez regrese [al gobierno], aunque muchos de sus partidarios lo piden”

FELIPE ARIZMENDI ESQUIVEL
Obispo

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
06/03/17	1	9

Invertirán más de 10 mdp en techumbres para escuelas públicas del municipio de Chalco

Chalco.- Con recursos federales que ascienden a los diez millones y medio de pesos gestionados por la diputación federal del Distrito XII serán realizadas ocho techumbres en escuelas públicas del municipio de Chalco, trayendo un beneficio no sólo para la presente, sino para futuras generaciones.

Estas obras forman parte de un paquete gestionado por la diputada federal Maricela Serrano Hernández que incluye también para dicho Distrito la realización de pavimentaciones, rehabilitación de parques, la construcción de un centro de desarrollo comunitario e incluso un gimnasio polivalente.

Las escuelas que serán beneficiadas con estos arcos techo son las primarias Lázaro Cárdenas, ubicada en Santa María Huexoculco; Vicente Guerrero, en La Candelaria Tlapala; Ignacio Manuel Altamirano, en Chalco de Díaz de Covarrubias; Vasco de Quiroga; Benemérito de las Américas; Revolución de 1910; 16 de Septiembre y la telesecundaria Sor Juana Inés de la Cruz en Chalco de Díaz.

La diputada suplente Dalila dijo que mientras se dan los banderazos de estas techumbres, junto con la diputada Maricela Serrano

Hernández continúa tocando las puertas de las dependencias, pues la labor debe ser incansable para traer beneficios a las comunidades.

Mencionó que la pobreza es un problema que aqueja a la mayoría de los mexicanos y la comparó a la cabeza de medusa, pues mientras se avanza en la solución de una necesidad, por otro lado van surgiendo otras más.

Sin embargo, dijo, es ahí donde destaca la labor de los diputados antorchistas para cumplir y ser congruentes con su dicho de ser verdaderos representantes populares para gestionar a favor del pueblo pobre, a pesar de que ello pudiera resultar molesto para algunos.

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
06/03/17	1	58

Hoy habrá movilizaciones

Busca la **CNTE** revivir a la **APPO** en Oaxaca

MARIANA LEÓN
mleon@elfinanciero.com.mx

En medio de las mesas de negociación con el gobierno de Oaxaca, la Sección 22 de la **Coordinadora Nacional de Trabajadores de la Educación (CNTE)** busca reactivar a la Asamblea Popular de los Pueblos de Oaxaca (**APPO**) y en próximos días elegirá concejales.

Según la convocatoria, cuya copia tiene EL FINANCIERO, para que un miembro de la 22 pueda ser concejal de la Asamblea necesita: haber participado “activa y combativamente” durante el conflicto de 2006, 2013 y 2016; tener buena salud y estar en contra de la Reforma Educativa.

La **APPO** estuvo activa en Oaxaca durante 2006 y comenzó a tener fuerza tras el desalojo de los **maestros disidentes** del Zócalo de la ciudad, que dejó cientos de detenidos y duró casi siete meses, hasta la entrada de la Policía Federal a la entidad.

En el documento se agrega que debe contar con una antigüedad mínima de 10 años de servicio laboral, “no tener ningún pronunciamiento en contra”, no

haber promocionado y ser beneficiado con algún programa federal inherente a la Reforma Educativa; no tener antecedentes de haber pertenecido a la Sección 59—surgida tras el conflicto de 2006—, no ser militante y haber realizado proselitismo político en ningún partido.

Se explica que los candidatos serán determinados en las próximas asambleas delegacionales. Cuando se nombre a los candidatos, la asamblea representativa ampliada valorará al concejal que “les dará voz a los **maestros** de la **CNTE-SNTE Sección 22**”.

Una vez elegidos en la fase sectorial, se presentarán en el 13 Congreso Estatal de la **CNTE** para su “ratificación o impugnación”.

Este lunes, los líderes de la **CNTE** en el estado se reunirán con autoridades locales en una mesa de negociación sobre temas laborales y se espera una marcha en la ciudad de Oaxaca, por lo que pidieron al personal de Apoyo y Asistencia en la Educación “participar en la concentración que se llevará a cabo el lunes 6 de marzo a partir de las nueve horas, sin hora de término”.

La integran.

La APPO agrupa a campesinos, indígenas, organizaciones sociales y a maestros de la 22.

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
06/03/17	PORTADA Y NACIONAL	PP Y 4

Expande CNTE negocio irregular de autobuses

AZUCENA VÁSQUEZ

No sólo no cesa operaciones, la agencia de viajes de maestros de la CNTE expande su negocio en medio de la irregularidad.

Oaxaca Rosa, antes Pantera Rosa, agregó dos salidas a su corrida diaria de las 22:00 horas, para todo público, desde la CDMX, en la Colonia Tabacalera, a Oaxaca, y viceversa.

A partir de febrero cuenta con dos salidas más: los viernes, de Oaxaca a la CD-

MX y de ésta a la capital oaxaqueña los sábados. Ambas a las 14:00 horas.

Estos viajes se realizan en camionetas con capacidad para 20 personas, con un costo de 270 pesos por cada una. La agencia también tiene una flota de autobuses más modernos, Volvo, Sprinter y Fypsa.

Su "terminal" en Oaxaca está ubicada sobre Boulevard Periférico, frente a oficinas de la CFE, donde es posible adquirir boletos y esperar en sillas de plástico mientras se aborda el autobús.

Las ganancias del negocio, dicen sin problema



■ La "terminal" está en la Colonia Tabacalera.

los vendedores de boletos, son para la profesora Susana Gómez, directora de una primaria en Oaxaca, a quien se buscó en la agencia, pero no la comunicaron.

Oaxaca Rosa viola el Reglamento de Autotransporte Federal y Servicios Auxilia-

res: opera como servicio de pasajeros, aunque simula ser turístico, no tiene andenes para las maniobras de ascenso, descenso y circulación de pasajeros ni estacionamiento para los autobuses.

PÁGINA 4

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
06/03/17	PORTADA Y NACIONAL	PP Y 4

Operan el servicio de pasajeros irregular 'Oaxaca Rosa'

Simula la CNTE negocio turístico

Se lleva ganancias
Susana Gómez,
directora de una
primaria de Oaxaca

AZUCENA VÁSQUEZ

El negocio de "Oaxaca Rosa", operado por maestros de la Coordinadora Nacional de Trabajadores de la Educación (CNTE), crece mediante la simulación de un servicio turístico, cuando en realidad ofrece el de pasajeros en medio de la irregularidad.

Con corridas diarias a las 22:00 horas de la Ciudad de México (CDMX) a Oaxaca y de ésta a la CDMX a las 22:00 horas y 23:00 horas, el negocio tiene horarios mínimos, como el de pasajeros, según el Reglamento de Auto-transporte Federal y Servicios Auxiliares.

Desde febrero pasado es posible viajar los sábados de la Ciudad de México a Oaxaca a las 14:00 horas y en el mismo horario los viernes de Oaxaca a la CDMX en camionetas Sprinter.

El negocio, nacido tras los plantones de la CNTE, ha prosperado de tal formato que cuenta con autobuses más modernos como Volvo y Fypsa.

Por eso, por viaje sencillo tiene dos precios: 250 pesos en autobús seminuevo y 270 pesos en nuevo.

Además, la agencia ya tiene una "terminal" en Oaxaca en Boulevard Periférico fren-



■ A las 22:00 horas, todos los días, sale la corrida de la Ciudad de México a Oaxaca. Al abordar, no existe ningún tipo de control para los pasajeros.

te a la CFE. Ahí es posible adquirir los boletos y esperar en sillas de plástico mientras se aborda el autobús.

Aunque ello no implicó la cancelación de venta en el Centro de la Ciudad, donde en una mesa con lonas y cartulinas que identifican a la agencia es posible hacer la compra, justo a un lado de un plantón de maestros.

Las corridas no parten del Centro, como antes, pero el servicio incluye un viaje en vehículo particular a la nueva "terminal", la que no está abierta cuando arriban quienes vienen de la CDMX, por lo que descienden frente a un banco.

En ambas terminales, la de Oaxaca y la CDMX (instalada cerca del Monumen-

to a la Revolución), el arribo a autobuses se realiza en plena calle, esquivando camiones que pasan por la misma, y sin que alguien haga una revisión al subir.

Una vez en el autobús tampoco es necesario presentar identificación oficial, basta regresar el boleto, pues no permiten conservarlo.

Las ganancias de este negocio, dicen sin problema los vendedores de boletos, son para la profesora Susana Gómez, directora de una primaria en Oaxaca.

Al ser autobuses de turismo es necesario contar con uno para cada viajero, con cobertura amplia, aseguró Alberto Silva, quien se ostenta como administrador de "Oaxaca Rosa".

Aseveró que el negocio no es irregular, ya que ofrece servicio turístico y no de pasajeros.

Lo que hace la agencia es una simulación, pues realmente opera como servicio de pasajeros, ya que maneja horarios mínimos, dijo un especialista en temas de transporte de pasajeros que prefirió no dar su nombre.

Consultada al respecto, la Secretaría de Comunicaciones y Transportes (SCT) comentó que la Policía Federal es la encargada de verificar en carreteras la prestación de los servicios de autotransporte federal y corresponde a la Secretaría la supervisión de estos servicios en visitas de inspección en los domicilios registrados de los permisionarios.

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
06/03/17	NACIONAL	4

Liderará Ceteg militante de Morena

JESÚS GUERRERO

CHILPANCINGO.- Entre fuertes divisiones internas, el Congreso Político Estatal de la Coordinadora Estatal de Trabajadores de la Educación en Guerrero (Ceteg) eligió a Arcángel Ramírez Perulero como su nuevo Secretario General.

El nuevo líder es originario de la región de la Costa Chica de Guerrero, es militante de Morena y en 2015 fue candidato a diputado local. Forma parte de la Ceteg desde su fundación en 1989 y está ligado al grupo político de Ramos Reyes Guerrero a

quien sustituye en el cargo.

El ex dirigente ha sido acusado al interior de la Ceteg de haber sido cooptado por el Gobierno del priista Héctor Astudillo.

Uno de los grupos críticos de la dirigencia de la organización es encabezado por Antonia Morales y el otro lo dirige Walter Añorve. Ambas partes no participaron en el Congreso.

Durante la asamblea, que concluyó la madrugada de ayer, algunos delegados le reclamaron al ex dirigente por haber organizado el Congreso en un recinto del Gobierno estatal.

Los delegados aprobaron exigir al Gobierno de Astudillo que les reconozca a los 100 comisionados que están en cargos de la dirigencia de la Ceteg en todo el estado y pedir una partida presupuestal para la Subsecretaría de Pueblos Originarios, dirigida por el profesor de la Ceteg Taurino Rojas.

Después de que los maestros de la Ceteg aceptaron levantar el plantón que tenían en el zócalo de Chilpancingo por los 43 normalistas de Ayotzinapa, el entonces Gobernador Rogelio Ortega otorgó esta Subsecretaría para un integrante de la Coordi-



■ Arcángel Ramírez Perulero es el nuevo dirigente de la Ceteg.

nadora, pero no cuenta con presupuesto propio.

En su discurso, Arcángel Ramírez afirmó que la Ceteg va a exigir que la Subsecretaría de Pueblos Originarios siga en poder de la Ceteg.

OPINIÓN

EDUCACIÓN SUPERIOR

- Artículo *Deshonroso honoris causa* y otras corruptelas universitarias. (La Jornada, p. 20)
- Columna El Correo Ilustrado | Solicitan respeto a la libertad de expresión en la UNAM (La Jornada, p. 2)
- Columna El Correo Ilustrado | Mitin contra arbitrariedades (La Jornada, p. 2)
- Columna En los campus. (La Crónica de Hoy, p. 20)
- Columna Mirada en red | IV Informe de la UAEM Parte II. (Milenio, p. 14-Estado de México)
- Columna Vanguardia Política. (El Sol de México, p. 8-República)
- Columna Horizonte Económico | Economistas y modelo de desarrollo. (El Sol de México, p. 6-Finanzas)

SEP

- Columna Historias de reportero | El pleito por la cara de la derrota (El Universal, p. 6)
- Columna Solo para Iniciados | 'No pactamos la derrota' (Impacto Diario, p. 12)
- Columna Radiopasillo | Banderazo (Ovaciones, p. 2)
- Columna Tras la puerta del poder | Peña Nieto descalifica a sus opositores (Diario Imagen , p. 7)
- Columna Índice político (Diario Imagen , p. 15)
- Columna Estrictamente personal | 2018: mordiéndose la cola (El Financiero, p. 56)
- Columna La Crème de la Crème | ¿Y entonces por qué marchan cada año? (El Sol de México, p. 2)

SECTOR EDUCATIVO

- Artículo "Arrimón masivo": violencia simbólica contra las mujeres. (El Universal, p. 30)
- Artículo Seguridad y distorsión, (La Jornada, p. 21)
- Artículo Verdad, diálogo y exigencia. (EL Universal, p. 31)
- Columna Nosotros Ya no Somos los Mismos | Méritos indispensables para convocar a una protesta pública. (La Jornada, p. 10)
- Columna Trascendió. (Milenio, p. 2)
- Columna La política me da más risa | Risas. (El Sol de México, p. 12)
- Columna American Curios | Increíble. (La Jornada, p. 27)
- Columna Valle de México | A renglón seguido. (La Prensa, p. 16)

SNTE/CNTE

- Columna El Correo Ilustrado | Demandan liberar a José Manuel Mireles (La Jornada, p. 2)
- Columna Dinero | Elba en Polanco (La Jornada, p. 6)

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
06/03/17	OPINIÓN	20

Deshonroso *honoris causa* y otras corruptelas universitarias

IVÁN RESTREPO

Se supone que las universidades públicas y privadas de México cuentan con un consejo directivo, con instancias que se ocupan de garantizar el buen uso de los recursos que reciben del gobierno y el sector privado. Se supone. Pero han fallado en diversas ocasiones. Una reciente se refiere a la Universidad de Nayarit, cuyo anterior rector, Juan López Salazar, está en problemas con la justicia al detectarse que ordenó depósitos por más de 330 millones de pesos en cuentas bancarias a nombre de dos vigilantes de la institución. Mientras, la universidad nayarita padece severos problemas económicos que limitan su quehacer en la enseñanza y la investigación.

Seguramente los lectores ya olvidaron que en 2013 la Universidad Autónoma de Morelos firmó un contrato por 667 millones de pesos con la Secretaría de Desarrollo Social (Sedesol) para realizar el aprovisionamiento y distribución de equipo y material de apoyo para la operación de promotores del programa Ruta sin Hambre en 400 municipios.

La universidad contrató a la empresa Grupo Comercializador Cónclave SA de CV para realizar el trabajo, pero la Auditoría Superior de la Federación (ASF) nunca pudo encontrar a la empresa.

Realizó una visita en dos domicilios: el que se consigna en la factura emitida y el que aparece en la

cuenta bancaria donde se depositaron los recursos federales por parte de la universidad. En ninguno localizaron la citada empresa. En el primero se encuentran consultorios médicos, y en el otro, un despacho de abogados.

Desvíos también se comprobaron en 2015 en el Instituto Politécnico Nacional por 171 millones de pesos. Tuvo que renunciar a su cargo el director de recursos materiales y servicios, Enrique Mata Campanato. También se denunció un posible fraude en la Universidad Tecnológica de Querétaro por cuenta del rector, Salvador Lecona, señalado de recibir mensualmente 15 por ciento del total de las ventas de la cafetería de la institución, que funcionaba sin contrato ni licencias. Se sospecha que en otras instituciones de educación, manejadas por grupos político-caciquiles, también hay desvío de recursos, enriquecimiento de sus dirigentes, escudados en una mala interpretación de la autonomía universitaria. Y para documentar nuestro pesimismo agreguemos el fraude académico que involucró a 27 estudiantes de la maestría en derecho energético de la Universidad Autónoma de Nuevo León. El coordinador de la maestría, Rodrigo Alanís, alteró las calificaciones para que resultaran aprobados los 27 estudiantes. Fue separado de su cargo y la universidad lamentó el fraude cometido.

En México diversos centros de investigación estudian los problemas relacionados con la calidad del agua en mar y tierra. Forman parte de varias universidades, como el Instituto de Ciencias del Mar y Limnología de la Universidad Nacional Autónoma de México, o el Consorcio de Instituciones de Investigación Marina del Golfo de México y del Caribe (CiiMAR-GoMC), con sede en Villahermosa, Tabasco. Además, el Instituto Mexicano de Tecnología del Agua, dependiente del sector público, se ocupa de todo relacionado con tan indispensable recurso. Sin embargo, en 2015 la Comisión Nacional del Agua (Conagua) pagó irregularmente 25 millones de pesos a la Universidad de Tel Aviv a cambio de realizar tres estudios sobre contaminación del agua en México.

El responsable de esa adjudicación fue David Korenfeld, entonces director de la citada comisión, quien tuvo que renunciar en medio del escándalo público por usar, entre otras cosas, varias veces un helicóptero federal para disfrute de él y su familia. Pese a ello, y en recompensa por los estudios que le adjudicó y que técnicamente dejaron mucho qué desear, tres meses después de su vergonzosa salida de Conagua, la Universidad de Tel Aviv le otorgó el doctorado *honoris causa* por su "liderazgo y por las políticas del agua en México". Y por "su distinguida posición dentro de la comunidad judía mexicana y su activo fomento de lazos de cooperación en el campo del agua entre Israel y México".

Además, lo designó presidente del Consejo Directivo del Centro Internacional del Agua. Distinciones que en nada honran a quienes las conceden.

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
06/03/17	EL CORREO ILUSTRADO	2

Solicitan respeto a la libertad de expresión en la UNAM

Al nuevo director de la Facultad de Filosofía y Letras y a la opinión pública:

En fechas recientes se hizo pública una acusación contra dos estudiantes de la Facultad de Filosofía y Letras de la UNAM. Huitzilihuitl Pallares Gutiérrez y Aurora Vázquez Flores enfrentan un proceso ante el Tribunal Universitario por, supuestamente, haber reproducido en Facebook información generada por el portal Plagiosos.org y opinado sobre ella, así como por una conversación privada en WhatsApp. Cabe destacar que la acusación no dice que haya habido insultos en las publicaciones ni en la conversación privada.

Consideramos que la libertad de expresión debe ser uno de los principios conductores de la vida de cualquier universidad. Las comunidades universitarias existen por y para el debate serio y respetuoso de ideas y opiniones. Queremos, por tanto, expresar nuestra solidaridad con Aurora Vázquez Flores y con Huitzilihuitl Pallares Gutiérrez. Y pedirle a la Facultad de Filosofía y Letras que se desista en el proceso en su contra. La represión no ha sido nunca el camino para resolver las diferencias entre universitarios; mucho menos entre profesores y estudiantes.

Rubén Amador Zamora (Iemsdf), Alfredo Ávila (IIH-UNAM), Yovana Celaya Nández (IIHS-UV), Elvira Concheiro (CEIICH-UNAM), Catalina Eibenschutz Hartman (UAM-X), Cristina Gómez Álvarez (FFYL-UNAM), Josefina Mac Gregor (FFYL-UNAM), Mariana Ozuna (FFYL-UNAM), Marialba Pastor (FFYL-UNAM), Gabriela Pulido (DEH-INAH), Francisco Quijano (IIH-UNAM), Raúl Romero Gallardo (IIS-UNAM), Silvia Tamez González (UAM-X), Mario Vázquez Olivera (CIALC-UNAM), Javier Yankelevich Winocur (CEC-SCJN), Dalia Argüello Nevado (Instituto Mora), Luis Fernando Granados (IIHS-UV), Bernardo Ibarrola (FFYL-UNAM), Gerardo López Luna (CIALC-UNAM), Fernando Pérez Montesinos (UCLA), Pedro Salmerón (ITAM)

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
06/03/17	EL CORREO ILUSTRADO	2

Mitin contra arbitrariedades

Desde la Central de Estudiantes Universitarios condenamos las sistemáticas y generalizadas violaciones a los derechos humanos de los estudiantes de la Preparatoria 4 de la UNAM, específicamente las perpetradas contra integrantes del Comité de Lucha. Desde enero, funcionarios de la administración encabezada por Hugo Flores Hernández, director del plantel, entre quienes destacan Olga Mendoza Salinas, secretaria de Apoyo y Servicio a la Comunidad, y José Alberto Mondragón Rojas, representante de la abogada general de la UNAM, llevan a cabo conductas de vigilancia, intimidación, hostigamiento y discriminación en perjuicio de los estudiantes, contraviniendo la legislación universitaria e impidiendo el ejercicio de los derechos humanos de asociación, tránsito, petición, libertad de expresión y manifestación pública, violando también la intimidad de alumnos menores de edad y poniendo en riesgo su seguridad personal. Esta situación responde a un entorno general en la UNAM durante los meses recientes, ya que en escuelas como la FES Cuautitlán, la Facultad de Derecho o el CCH Sur también se han estrechado los mecanismos de disciplinamiento y restricción de derechos fundamentales.

Exhortamos al rector Enrique Graue a garantizar que las autoridades se conduzcan sin cometer arbitrariedades, apelando al diálogo y no a la fuerza, que no contravengan la legislación universitaria ni los derechos fundamentales. Le recordamos: no sea candil del Estado y oscuridad en nuestra casa de estudios.

Convocamos al mitin por el respeto a los derechos humanos y la democracia en la UNAM, el martes 7 a las 12:40 horas, en la entrada principal de la Preparatoria 4.

Central de Estudiantes Universitarios UNAM: Colectivo Estudiantil FES Cuautitlán; Centro Estudiantil de Administración, Contaduría e Informática; Coordinadora Estudiantil de Medicina Veterinaria y Zootecnia; Representación Estudiantil de Ingeniería de la FESC; Comité de Lucha de la Escuela Nacional Preparatoria 4; Comité de Egresados de la Preparatoria 4; Centro de Estudiantes de Derecho; Tiempos Modernos; estudiantes de las Facultades de Filosofía y Letras, Artes y Diseño, Ciencias Políticas y Sociales, y de Ingeniería de la UNAM. Comité Ejecutivo Estudiantil Ricardo Flores Magón de la Escuela Normal Rural de Ayotzinapa. Sharai Escobar Rosales, consejera académica alumna de la Facultad de Derecho

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
06/03/17	ACADEMIA	20

EN LOS CAMPUS

Cinvestav ofrece primer posgrado con especialidad en enseñanza de la biología

El Cinvestav Unidad-Monterrey abrió la convocatoria para cursar la Maestría en Educación con especialidad en Enseñanza de la Biología para la Formación Ciudadana, la cual está dirigida a profesores de educación básica en servicio con un interés particular en la enseñanza del área que busquen soluciones creativas a los retos de enseñar una biología con relevancia personal y social.

El programa consta de tres líneas de investigación: Ciudadanía e interculturalidad, desarrollo de pensamiento científico y educación ambiental y salud. Los docentes tendrán que incorporarse a uno de estos proyectos y al mismo tiempo se les impartirán cursos relacionados con



la didáctica de la biología y con el conocimiento disciplinario del área, de tal manera que la formación que reciben será integral.

La convocatoria para ingresar a este programa se abrió el 7 de febrero y concluirá el 7 de abril de 2017. Los interesados deberán contar con título de licenciatura en educación, biología o áreas afines y deben tener experiencia docente en educación básica. La convocatoria está disponible en la página web del Cinvestav Unidad Monterrey (<http://www.monterrey.cinvestav.mx>).

La FFyL presenta los volúmenes III y IV de la colección: Escritos de mujeres siglos XVI al XVIII

La Facultad de Filosofía y Letras de la UNAM invita este martes a dos de sus eventos. El primero es la presentación de la colección *Escritos de mujeres siglos XVI al XVIII*, que se llevará cabo a las 12:00 horas en el Salón de actos de la facultad.

Se hablará de los tomos III y IV. El primero se titula *De conciencia*, de Isabel Manuela de Santa María; y el segundo es *Diario de viaje de Cádiz a la Ciudad de México*, de Marquesa de las Amarillas. Se contará con la presencia de las editoras Clara Ramírez y Claudia Llanos, además de Claudia Lucoti.

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
06/03/17	ESTADO DE MÉXICO	14

MIRADA EN RED | Luis Alfonso Guadarrama Rico

Coordinador Ejecutivo Red FAMECOM



IV Informe de la UAEM Parte II

La calidad de los programas de licenciatura, basada en criterios de evaluación externa a través de los Comités Interinstitucionales de Evaluación de la Educación Superior (CIEES) y de distintos organismos acreditadores reconocidos por el Consejo para la Acreditación de la Educación Superior A.C. (COPAES) deja a la UAEM en el segundo lugar en el concierto nacional, al contar con 127 evaluados por los CIEES y un total de 100 programas acreditados por el COPAES. Como lo comenté la semana pasada, esperábamos en el 4º informe de labores presentado el pasado viernes 3 de marzo por su rector, el Dr. Jorge Olvera García, cerca de 80 mil estudiantes. La cifra exacta fue de 80 019 alumnos, de los cuales 57, 041 cursan estudios profesionales; la cobertura en este nivel creció significativamente al reportar 11, 880 más que en el año 2013 y, se crearon siete nuevas carreras.

En investigación se reportaron 635 proyectos, a través de la labor de 915 colegas. Por vez primera se logró registrar, en 2015, la primera patente de la UAEM ante el Instituto Mexicano de la Propiedad Industrial (IMPI). El año pasado se lograron cuatro patentes más y tres diseños industriales.

Durante los últimos años se ha instado a las universidades públicas para que a través de sus grupos de investigación se articulen con cuerpos académicos de otras instituciones, a fin de crear redes

de colaboración para mejorar el alcance de los proyectos financiados con recursos públicos, al tiempo que se aprovecha la experiencia acumulada entre los distintos colegas. Al inicio de la administración del actual rector, se tenían registradas 60 redes de colaboración; su gestión cerró con 105 y, los cuerpos académicos pasaron de 77 a 135.

Si bien se anima a que el claustro académico alcance el máximo grado de estudios (doctorado), también constituye una medalla altamente valorada entre las Universidades Públicas Estatales (UPES), cuántos de sus Profesores de Tiempo Completo (PTC) alcanzan los estándares para ingresar, permanecer o ascender en el Sistema Nacional de Investigadores (SNI). Al inicio de la gestión de Olvera García, la UAEM tenía 303 integrantes en el SNI, al final de su administración sumaron un total de 519. Esta cifra coloca a la institución mexicana en el 7º lugar, entre las UPES ¡Seguiré!M

... Crear redes de colaboración para mejorar el alcance de los proyectos financiados con recursos públicos.

El Sol de México

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
06/03/17	REPÚBLICA	8



■ Osado, que presidente Peña pronostique “carro completo” para PRI; clase política de PAN, apoyo total a Josefina

Una parte del discurso del presidente **Enrique Peña Nieto** en la celebración del 88 aniversario del PRI no dejó de llamar la atención no solo de la militancia tricolor; que el jefe del Ejecutivo pronosticara que en los comicios de este año y en la presidencial del 2018, el Revolucionario Institucional se llevará “carro completo”, algo que a los ojos de diversos analistas podría ser un compromiso muy osado, por decirlo de alguna manera.

Si bien en por lo menos los tres principales partidos políticos existen y persisten serias diferencias internas, el PRI, desde luego no está exento de esta situación y las encuestas que cada vez más seguido se publican en diferentes espacios, colocan a los diferentes aspirantes del partido tricolor al 2018 en una posición muy difícil.

Muy diferente se tomó aquello de que el presidente Peña llamara a la unidad de este instituto político y a cerrar filas y subrayara que, “es momento de que las dirigencias estatales y el Comité Ejecutivo Nacional, se articulen como un mismo cuerpo que camina hacia una misma dirección; un triunfo contundente”.

Por cierto, durante el 88 Aniversario del PRI, estuvieron “codo con codo” en el templete principal, el gobernador del Estado de México, **Eruviel Ávila** y el candidato del tricolor a sucederlo, **Alfredo del Mazo**.

Pues bien, el dirigente del PAN, **Ricardo Anaya**, tomó la protesta a **Josefina Vázquez Mota** como abanderada albiceleste a la gubernatura mexiquense y aprovechó para arremeter en contra del mandatario estatal señalando que el Edomex, es la entidad “con mayor número de secuestros, feminicidios y robo de vehículos”. Vázquez Mota recibió importantes apoyos como el del dirigente del panismo mexiquense, **Víctor Hugo Sondón**, quien destacó que por primera vez en la historia del PAN, “no tan solo salimos en unidad, sino en unanimidad”, con la designación de Vázquez Mota.

A dicho evento asistieron alrededor de cuatro mil panistas, asimismo estuvo la presencia de la clase política, como los gobernadores de Querétaro, **Francisco Domínguez**; Guanajuato, **Miguel Márquez**; Baja California Sur, **Carlos Mendoza Davis** y

Veracruz, **Miguel Ángel Yunes**.

Desde luego, no faltaron **Felipe Calderón** y **Margarita Zavala**, así como lo senadores **Ernesto Ruffo**, **Mariana Gómez del Campo**, **Luis María Calderón**, **Jorge Luis Preciado**, y personalidades emblemáticas de Acción Nacional como **Diego Fernández de Cevallos**, **Luis Felipe Bravo Mena**, **José Luis Durán Reveles** y **Carlos Medina Plascencia**. Uno de los más saludados fue **Max Cortázar**, que asistió con la representación, ni más ni menos que del exgobernador de Puebla, **Rafael Moreno Valle**.

A propósito, **Ulises Ramírez**, quien en todo momento impugnó la selección de la candidata panista al Gobierno mexicano, envió una carta en la que tanto él como su equipo, se desistió de impugnar por enésima ocasión el ungimiento de Vázquez Mota.

NOTAS CORTAS

*** Al parecer, el máximo líder de Morena, **Andrés Manuel López Obrador** no ha reparado que en su afán por hacer crecer a su partido y dismantelar al Sol Azteca, y en ese empeño, se lleva a personajes que van por la vida sin ningún recato ni asomo de valores. No solo **Leticia Quezada**, que aceptó un puesto para planear desde ahí cómo hacerse de una posición que la llevara a un puerto desde el que pueda continuar con su proyecto. Ahí está también **Miguel Torruco**, de quien se sabe, ofrecía a los que llegaban a su oficina, participar en el proyecto del tabasqueño. ¿O será que considera que son los hombres y mujeres de buena voluntad que requiere?

*** **Emilio Gamboa Patrón** afirmó que el Senado de la República tiene la facultad constitucional de aprobar los Tratados internacionales, por esa razón el Grupo Parlamentario del PRI se compromete a participar de manera responsable, activa y capaz en el proceso de revisión del Tratado de Libre Comercio que integran las tres naciones de América del Norte.

*** Un juez federal ordenó a la Universidad Cuauhtémoc, Querétaro y San Luis Potosí, que encabezan **Santiago Cardoso Casado**, **Francisco Martínez Becker** y **Alejandro Ferrer Burgos**, abstenerse de hacer uso de los Registros de Validez Oficial de las licenciaturas en Contenidos Digitales, Fisioterapia y Ciencias de la Actividad Física y Deporte, que lanzó hace tres años, gracias a una alianza con las instituciones españolas Escuela Universitaria de la Salud y el Deporte (Euses), de la Universidad de Girona y Tarragona, y de la Escuela de Nuevas Tecnologías Interactivas (ENTI), de la Universidad de Barcelona, mientras no se resuelva la demanda que las escuelas españolas interpusieron con el objetivo de exigir a la universidad mexicana que respete los acuerdos que dieron origen al Proyecto Europa y que de forma unilateral decidieron dar por concluida a finales del año pasado, en detrimento de los estudiantes y las instituciones aliadas.

*** Justo el día de su cumpleaños, el senador con licencia,

Manuel Cota, estuvo en Tepic, Nayarit, para meterse de lleno en su campaña como candidato del PRI al Gobierno de ese estado y recibió el apoyo de gente como el candidato de ese partido a la Alcaldía de Tepic, **Carlos Saldate**; el delegado General del tricolor en la entidad, **Jesús Agullar** y del delegado Especial, **Antonio Lugo**.

morcora@gmail.com

El Sol de México

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
06/03/17	1	6



■ Economistas y modelo de desarrollo

El Colegio Nacional de Economistas, hoy transformado en Federación de Colegios, tuvo siempre como premisa hacer reflexiones críticas sobre el modelo de desarrollo, buscar espacios plurales sobre el país que queremos, como en el Congreso de Puebla en 2002 y siempre, desde la presidencia de Jorge Tamayo a principios de los setenta, pasando por Labra, Aguilera, Arroyo, Guerra, entre otros, ha estado presente en la discusión y análisis de los grandes problemas nacionales. Hoy muchos quisieran recuperar y fortalecer el espacio no usado.

La mejor forma de calificar cualquier modelo o proyecto de desarrollo son sus resultados, si no son los esperados hay que mejorarlo y fortalecerlo.

El de los economistas es un gremio sensible al combate a la pobreza y a la defensa de la soberanía nacional, a partir de que la economía es un asunto de interés general.

Urgía retomar la discusión de los grandes problemas nacionales en los espacios colegiados. Por eso me parece afortunado el evento que el Colegio de economistas de la Ciudad de México, encabezado por Horacio Sánchez hizo la semana pasada sobre el Modelo de desarrollo, además de que los participantes en el mismo fueron economistas vinculados a las mejores propuestas del Colegio nacional de Economistas, de compromiso con las clases populares y las generaciones futuras.

A un "Modelo" si es que existe, en esto no hay recetas porque cada realidad es diferente, se juzga por sus resultados, en temas como el crecimiento económico, redistribución del ingreso, reducción de la pobreza y la desigualdad, desarrollo regional, inversión productiva, política de industrialización exitosa, estructura tributaria competitiva, federalismo o descentralización, etcétera. Propuestas para el fortalecimiento municipal, al papel de los congresos locales, estabilidad con desarrollo social, en suma lo que tenemos que hacer para fortalecer el mercado interno.

Las crisis son una oportunidad preciosa para que este gremio esté presente en la discusión de los grandes problemas nacionales, con propuestas serias y viables, es necesario que los economistas comprometidos con el País tengan espacio para expresar sus ideas y sus propuestas, por ello la importancia de la convocatoria del Colegio de economistas de la

capital del país.

Algunas de las mejores épocas del Colegio han sido cuando los economistas de la UNAM, del IPN y de las universidades estatales -incluso de los Gobiernos locales- han tenido una presencia gremial más intensa, sin excluir por supuesto, a los egresados de las universidades privadas, que han puesto su parte.

No es casual que así esté conformado el Colegio de la CdMx, que su Presidente haya sido Director de la Escuela Superior de Economía del IPN, y que participen economistas de la ENEP Aragón y de la UNAM en su Consejo. Que hayan logrado que estuvieran en su evento, personajes como el maestro David Ibarra, David Márquez Ayala, Aníbal Gutiérrez, Salomón Chertorivsky, Óscar Guerra, Ricardo Carrillo Arronte -mi asesor de tesis-, Eliezer Morales, Helios Padilla Zazueta -hijo del maestro Padilla Aragón-. María de los Ángeles Moreno y por supuesto, Horacio Sánchez, entre otros.

Coincide con lo que ayer me preguntaban en Oaxaca mis amigos de los colegios de arquitectos sobre que extrañan las opiniones más frecuentes de nuestro colegio. Relevante era la presencia en los medios de por ejemplo con Armando Labra y Manuel Aguilera, así como los economistas periodistas. En mi caso cuando fui Presidente del mismo, en los años 2000- 2002, teníamos por lo menos una conferencia de prensa cada 15 días, tuvimos en nuestro Congreso lo mismo gobernadores, presidentes municipales, diputados de los diferentes partidos, líderes sindicales, el Rector de la UNAM, los expresidentes -la mayoría egresados de la UNAM, o escuelas públicas- y fue la última gestión que contó en sus eventos con la presencia de dos presidentes de la República. Además de secretarios de Estado del gremio como el entonces secretario de Hacienda.

Se deben de fortalecer los colegios en los Estados, no puede haber dos. Es el momento de que las Escuelas y Facultades de Economía retomen un papel protagónico y fluyan las ideas y las propuestas para un nuevo modelo de desarrollo incluyente, redistributivo, democrático y federalista.



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
06/03/17	NACIÓN	6

HISTORIAS DE REPORTERO



Carlos Loret de Mola El pleito por la cara de la derrota

No sé por qué hablamos tanto de qué hará el PRI en la sucesión presidencial. Es sin duda el partido político que más atención pública atrae y no hay motivo. Lo que sucede ahí dentro es, hoy por hoy, una disputa por a quién le toca el difícil papel de ser el rostro de la derrota. Porque en lo que tiene que ver con 2018, para el PRI ese parece ser el destino manifiesto.

Sin embargo, en la conversación pública, lo que priva es: ¿a quién escogerá el presidente Peña Nieto? ¿Osorio por puntero? ¿Videgaray por poderoso? ¿Narro por inesperado? ¿Eruviel si logra retener el Estado de México? ¿Están aún en la pelea Meade, Nuño, etcétera? ¿Ochoa? ¿Hay un caballo negro?

Lo cierto es que ese halo que rodea a la sucesión dentro del PRI, con sus formas tan propias como rebasadas, parte de muchos supuestos erróneos:

1.— El Presidente elige a su sucesor. El morbo del “tapado” está en declive: a juzgar por la tendencia de las encuestas, la evaluación ciudadana del Presidente y el malestar social, el presidente Enrique Peña Nieto no sólo no va a poder elegir a su sucesor, sino que en un descuido no podrá ni siquiera elegir al candidato de su partido. En muchos sectores del PRI, pero sobre todo entre no pocos gobernadores de este color, hay molestia con el primer mandatario, con la manera como ha gobernado y especialmente con el desempeño de su gabinete. Si el Presidente busca imponer a un candidato priísta a la Presidencia que no cuente con el visto bueno de los gobernadores, se puede armar una rebelión interna.

2.— El PRI tiene sus tiempos. Morena tiene candidato presidencial desde hace varios años, en el PAN ya se apuntaron tres y se de-

dicen a eso, en el desmejorado PRD también hay tres que han levantado la mano, y al menos cuatro independientes han declarado abiertamente que la van a buscar. Así que mientras López Obrador, Anaya, Margarita, Moreno Valle, Mancera, Graco, Silvano, *El Bronco*, Castañeda, Ferríz, Álvarez Icaza y varios más ya están en campaña, en el PRI los aspirantes siguen atados. Si el presidente Peña Nieto no permite el juego abierto dentro de su partido a la brevedad, estará solamente condenándolo con más contundencia a la derrota. Opino que debe permitir que los que quieran, puedan jugar sin esperar más: que salten secretarios, que levanten la mano gobernadores, que salgan a la pista a correr porque el pelotón los está dejando.

3.— El Estado gana elecciones. Esta dejadez priísta, esta flojera para sumarse a la carrera presidencial, proviene de la singular creencia de que el Estado (entiéndase, el presupuesto orientado a fortalecer una candidatura) alcanza para ganar una elección. En 2000 el partido del presidente perdió, en 2006 no le alcanzó al primer mandatario ni para elegir al candidato de su partido, en 2012 el partido del presidente en turno volvió a perder y a nivel estatal, las alternancias son muchas y frecuentes.

Este fin de semana el tricolor conmemoró su cumpleaños 88, pero no hubo luces. ●

historiasreportero@gmail.com

Si Peña Nieto no permite el juego abierto dentro de su partido a la brevedad, estará solamente condenándolo con más contundencia a la derrota

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
06/03/17	1	12

> AUNQUE EN APARENTES PEORES CONDICIONES QUE EN EL 2000, Y UNA NÓMINA LIMITADA DE PRECANDIDATOS AL 2018, EL PRI, DICE EL PRESIDENTE, 'MUESTRA UNIDAD Y FORTALEZA'

'NO PACTAMOS LA DERROTA'

COMO LO HABRÍA DICHO DON PANCHO GALINDO OCHOA, PEÑA NIETO LO ESBOZA: 'EN NUESTRA GENÉTICA SIEMPRE SALIMOS A GANAR' 'NUESTROS CONTRINCANTES, UNA Y OTRA VEZ, NOS HAN SUBESTIMADO... NOS PREPARAMOS PARA LAS BATALLAS QUE VIENEN... SIEMPRE SALIMOS A GANAR'

Viene de la página 03

Partiendo de la entrega del PRI a Rosario Robles, a través de su hija, Mariana Moguel, parece no existir el mínimo interés en recuperar el electorado de la gran ciudad, a menos que alguien crea que los capitalinos están a la espera de la titular de la Sedatu, que gobernó la Ciudad de México cuando Cárdenas buscó por tercera ocasión la Presidencia.

En 2006, el PRI hizo todo para perder la oportunidad de recuperar Los Pinos. Huérfano, es decir, sin un Presidente priísta que mantuviera el orden, no aprendió a vivir por sí mismo. Roberto Madrazo hizo hasta lo inimaginable para apoderarse de la candidatura (auxiliado por la genialidad de César Augusto Santiago impulsó la reelección de Mariano Palacios Alcocer para mantener el control del PRI) y ayudó al gobierno foxista a liquidar, de manera sanguinaria, a su competidor, el ex gobernador del Estado de México Arturo Montiel. Hasta sicarios disfrazados de empleados de Telmex ingresaron al domicilio de sus padres a amenazarlos de muerte si su hijo no se retiraba de la contienda por la candidatura. La consecuencia fue la fractura letal del priísmo.

Después, el madracismo justificaría el hundimiento del PRI en el sótano de las fuerzas electorales alegando traición de la profesora Elba Esther Gordillo (siendo secretaria general priísta fundó su propio partido con base en el SNTE, el Panal), que, a su vez, fue traicionada por Madrazo; también se cubrió con el supuesto de que algunos gobernadores le habrían dado la espalda. En este contexto de traiciones, Miguel Ángel Yunes se marchó al PAN y hoy le arrebató Veracruz al PRI.

DOCE AÑOS SIN PODER PRESIDENCIAL

Irónicamente, en esos dos sexenios fuera de Los Pinos, el PRI fue más poderoso que hoy en el Congreso. Por ejemplo, gracias a Manlio Fabio Beltrones y Emilio Gamboa, que actuaron impecablemente en el Congreso de la Unión, se debe que Felipe Calderón hubiese roto el cerco de Andrés Manuel López Obrador, empecinado en evitar que tomara posesión.

Calderón pudo haber ganado la elección "haiga sido como haiga sido", según sus propias palabras, o con la ayuda de "un granito de arena", como definió a su aportación Vicente Fox, pero otra sería la historia si Gamboa y Beltrones no se hubiesen vestido, entonces, con el ropaje de institucionalidad que caracteriza al priísmo aún en sus peores momentos.

Pero también en aquellos dos sexenios, el PRI pudo sentar las bases para recuperar la Presidencia en 2012 gracias a la llamada "fuerza mexicana" que, primero con Montiel y después con el gobernador Peña Nieto, actuó por todo el país ayudando a que los candidatos del PRI pudieran imponerse pese a tener en contra al gobierno federal.

El PRI podría no tener la Presidencia ni controlar el Congreso, pero contaba con la mayoría de las gubernaturas y las presidencias municipales más importantes del país.

Así llegó a 2011, en donde la lucha por la candidatura presidencial fue protagonizada por Manlio Fabio Beltrones y Enrique Peña Nieto.

Beltrones, con una carrera impresionante iniciada al lado de don Fernando Gutiérrez Barrios (sólo le falta ser Secretario y Presidente), vivía sus mejores momentos. Con 33 senadores (incluido él) hizo bailar a Calderón al son que le tocó; las importantes contribuciones legislativas

del sexenio llevan su nombre y apellidos, incluida la construcción de algunos de los institutos reguladores y las candidaturas independientes.

En Toluca despachaba como gobernador Peña Nieto, poseedor de un carisma excepcional, sólo comparable al de su paisano Adolfo López Mateos, experto en el manejo de los medios electrónicos e impulsor de las brigadas mexiquenses que operaban en todo el territorio nacional construyendo el tejido que lo llevaría primero a la candidatura y después a la Presidencia.

Sin embargo, los 12 años fuera de la Presidencia, y el asesinato de Luis Donald Colosio, hicieron mella en el priísmo. Sus enemigos no sólo eran los partidos de oposición, sino también la opinocracia, que ya no estaba sujeta desde Los Pinos, como en la primera era priísta; en buena medida hizo frente común contra Peña Nieto, al que consideraba hechura de Televisa.

Además, el inicio de la campaña no fue el mejor y algunos episodios, reales o ficticios, fueron aprovechados por los habilidosos operadores de López Obrador en una tecnología novedosa, las redes sociales, que hoy son más protagonistas que entonces.

Hay más: A partir del sexenio de Gustavo Díaz Ordaz, el PRI sufre las consecuencias de la noche sangrienta del 2 de octubre de 1968, de las catástrofes económicas en cada cambio de sexenio, que parecían haber concluido con el error de diciembre; hoy, Peña Nieto lucha por evitar, en el 2018, una nueva versión de aquellas traumáticas experiencias.

Pero también, después de la fractura ocasionada por Cárdenas y Muñoz Ledo porque Miguel de la Madrid se negó a darle a uno la dirección de Pemex, para luego heredarle la Presidencia, que la considera herencia de su padre El General, y al otro la embajada en París después de un borrachazo en Nueva York, cuando era nuestro representante en la ONU, padeció la deserción de cuadros valiosos que se aglutinaron con la izquierda antes clandestina y ahora convertida en partidos políticos.

Hubo una segunda desbandada,

producto también de la negativa, en este caso de Carlos Salinas, a heredar la Presidencia a Manuel Camacho, que se consideraba creador del salinismo. Manuel aprovechó el impulso que le dio la irrupción, en Chiapas, de un guerrillero armado con computadora en Internet, el subcomandante Marcos, que declaró la guerra al gobierno y Ejército mexicanos. Y así nació el clima político que propició la ejecución de Colosio.

En ese año insano de 1994 fueron asesinados el candidato presidencial priísta, Colosio, y quien, con el tiempo, quizás también habría sido candidato, José Francisco Ruiz Massieu.

Como el resto de fuerzas políticas, en las últimas décadas, el PRI no ha sabido crear nuevos cuadros; con algunas excepciones, las mismas caras y los mismos nombres se repiten, en una y otra formación, en las Cámaras del Congreso.

Muestra mínima es que la esposa de Felipe Calderón, Margarita, quizás sea la candidata del PAN a la Presidencia, y que salvo Juan Ramón de la Fuente, que se resiste a dar el paso, no hay un candidato independiente a quien se le vea con seriedad.

Pero al PRI le ha ido peor porque algunos de los pocos jóvenes que llevó a las gubernaturas en la era panista son perseguidos por corrupción manifiesta. En ciertos casos, como el del veracruzano, Javier Duarte, no se requieren pruebas ni sentencia del juez para considerarlo culpable.

En contra, la decisión de construir el andamiaje del futuro a partir de las Reformas Estructurales, el gobierno priísta hizo caso omiso a los casos de corrupción panistas y perredistas, e inclusive cargó con asuntos ajenos, como la desaparición de los 43 normalistas de Ayotzinapa. Hay priístas de viejo cuño convencidos de que fue mucho ceder a cambio del Pacto por México, que pocos beneficios ha producido al gobierno de Peña Nieto.

NUNCA 'NADAR DE MUERTITO'

La situación es de tal gravedad que el PRI se tragó al mejor de sus hombres, Manlio Fabio Beltrones, en las elecciones de junio pasado, con la derrota en siete entidades de las 11 en disputa.

Al anunciar su renuncia al liderazgo del partido, y explicar un poco la derrota, Beltrones dijo que nadie se engañara, pues el PRI

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
06/03/17	1	2

RADIOPASILLO



Banderazo

El 88 aniversario del Partido Revolucionario Institucional (PRI) significó el reencuentro de viejos y jóvenes personajes, todos con un fin: ganar las elecciones de 2017 y 2018, éstas presidenciales.

Manlio Fabio Boltrones, ex dirigente nacional y a quien atribuyen la derrota en siete de doce gubernaturas en juego en 2016, recibió un reconocimiento de manos de **Enrique Peña Nieto**.

Ahí, el sábado, en primera fila, se encontraban **Eruviel Ávila**, **Miguel Ángel Osorio Chong**, **José Narro**, **José Antonio Meade** y **Aurelio Nuño**.

Luis Videgaray no asistió.

Peña Nieto advirtió sobre el retroceso que significaría la parálisis con la derecha o el salto al vacío de la izquierda demagógica.

Y las reacciones no tardaron.

Ayer, **Ricardo Anaya**, líder del PAN, calificó de cínico al PRI, mientras **Andrés López**, dueño de Morena, afirmó que el tricolor tiene miedo.

¡Ah, por cierto!, **Anaya** también se tiró contra el tabasqueño, pero se equivocó, cuando aseguro que el tabasqueño recibía 500 mil pesos del gobierno de **Javier Duarte de Ochoa**, porque las acusaciones que ha hecho **Miguel Ángel Yunes Linares**, gobernador, es de que recibía dos millones y medio de pesos.

-Será de pronóstico reservado, se escuchó en **radiopasillo**.

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
06/03/17	NACIONAL	7

TRAS LA PUERTA DEL PODER

Peña Nieto descalifica a sus opositores



**Por Roberto
Vizcaino**

El sábado pasado el momento fue único para Enrique Peña Nieto.

Ahí, ante la cúpula del priismo de este momento, en el inicio del fin de su mandato, el Presidente de la República regresó a las bases del tricolor para dejar en claro que:

- México se jugará su futuro en las elecciones de 2017 y las del 2018. Al advertirlo, aceptó implícitamente que el PRI puede perder no sólo las gubernaturas y alcaldías en juego en esos procesos, sino la Presidencia de la República.

- Que es mentira el comentario que corre por las venas políticas del país respecto de que, ante el crecimiento de Andrés Manuel López Obrador, ya habría concertado la derrota del PRI en las presidenciales de 2018 en favor de un candidato de "unidad" de esencia panista, arreglo que se supone habría hecho con Ricardo Anaya y Felipe Calderón. ¿Pactar para una derrota del PRI?, ¡Nunca!, afirmó.

- Y en respuesta advirtió: Vamos por todos los cargos en 2017 y 2018. Está en nuestro ADN priista el competir para ganar, afirmó

Y a sabiendas de que en su caso no se puede separar la figura del Presidente de la República con la del militante partidista, Enrique Peña Nieto analizó y calificó a sus opositores a quienes colocó en el nivel de incapaces y oportunistas, vacíos de propuestas y sin calidad para encabezar ni el

poder ni el Estado en México.

Así lo mismo vapuleó al PAN que fustigó a AMLO y desechó al PRD.

"Quedó demostrado en enero de este año que la oposición sigue sin estar lista para ser gobierno. Sin distinción de colores, exhibieron su oportunismo político, demandando subsidiar la gasolina. Evidenciaron su total desconocimiento de las finanzas públicas del país, su falta de visión de Estado o simple y llanamente que están dispuestos a sacrificar la estabilidad económica del país para ganarse un aplauso y un respaldo fácil", enumeró para encuadrar a cada uno.

Por el contrario, afirmó, el PRI no es un partido que "patea el bote o nada de muertito (como lo hizo Ricardo Anaya con el PAN). No somos el partido que engaña con ilusiones y promueve la división (como lo hizo y hace López Obrador), no; el PRI es el partido de cambio con responsabilidad", continuó.

Y, contra lo que afirman otros de su mismo partido, Peña Nieto aceptó que sí, que las elecciones de junio en Coahuila, Nayarit, Veracruz y el Estado de México son la antesala de las elecciones de 2018, incluida la Presidencial.

"Lo que se estará decidiendo en las urnas es el futuro de México. Está en riesgo la educación de calidad que merecen nuestros niños; que nuestros jóvenes encuentren un empleo, como hoy lo están haciendo; está en riesgo la modernización de nuestro sector energético y de telecomunicaciones", enfatizó.

Como acto sobresaliente dentro del festejo del 88 aniversario del PRI, Peña Nieto y Enrique Ochoa Reza entregaron a Manlio Fabio Beltrones la presea Plutarco Elías Calles, el máximo reconocimiento que otorga este partido a sus militantes.

El acto sirvió para dejar impresa la

imagen de un reencuentro interno en el PRI, urgido de unidad con sus bases políticas.

La segunda visita de Peña Nieto a la sede nacional del PRI dentro de la presidencia de Ochoa Reza, estuvo enmarcada con la asistencia de los secretarios Miguel Ángel Osorio Chong, sin duda el puntero en la carrera priista por la candidatura presidencial; Aurelio Nuño, de la SEP; José Antonio Meade, de la SHCP y Pedro Joaquín Coldwell, de Energía.

Al lado de Peña Nieto estuvo el senador Emilio Gamboa y un poco más allá el diputado federal César Camacho.

Entre los gobernadores tricolores se vio a Eruviel Ávila, el Estado de México; Omar Fayad, de Hidalgo; Rubén Moreira, de Coahuila y el junior Alejandro Murat, de Oaxaca, entre otros.

No asistieron el apestado José Murat ni el titular de Relaciones Exteriores, Luis Videgaray,

REESTRUCTURACION

En los días previos el presidente del PRI Enrique Ochoa Reza ejecutó con precisión una serie de nombramientos con los que hoy lunes el PRI muestra una recomposición a fondo:

El más sobresaliente sin duda fue la muy anunciada inclusión de Claudia Ruiz Massieu, quien fue designada secretaria de Organización sólo para que horas después, por prelación, pasara a ocupar la Secretaría General del partido, cargo que dejó vacante la fulminante renuncia de Carolina Monroy del Mazo.

En senador Arturo Zamora igual asumió la secretaria general de la CNOP en una jugada que dejó fuera de ese cargo al sucio ex gobernador de Oaxaca, José Murat, a quien sin embargo se anunció ex traoficialmente como nuevo presidente de la Fundación Colosio.

diarioimagen

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
06/03/17	NACIONAL	7

MURAT, EL APESTADO

Murat, quien estuvo a punto de ser expulsado del PRI por apoyar a un candidato de la oposición en Oaxaca, fue descartado para encabezar la CNOP ante la ola de inconformidad interna expresada ante Ochoa Reza.

Hoy, esa misma ola ha crecido e involucrando a amplios e importantes sectores externos del PRI como el periodístico, intelectual y académico los cuales no comprenden cómo Ochoa Reza podría designar a Murat, “El Apestado”, cuando fue este sujeto quien llevó a Colosio al sitio donde lo asesinaron.

Todos, dentro y fuera del tricolor saben que este nombramiento distorsionaría no sólo el mensaje mismo del presidente Enrique Peña Nieto en el 88 aniversario del PRI y la reestructuración emprendida en la cúpula del partido por Ochoa Reza.

Quedaría para la historia de Ochoa Reza el haber ligado su nombre y li-

derazgo a la inclusión de uno de los políticos más deleznable del país.

“Sería la confirmación de que el PRI con Ochoa Reza sigue siendo un partido corrupto... que promueve a lo peor de la política...”, afirmó un viejo y apreciado dirigente.

De seguir adelante la decisión de colocarlo en la Fundación Colosio, Murat, “El Apestoso”, sería quien tuviera bajo su responsabilidad el desarrollo de las plataformas electorales de los candidatos priistas en 2017 y 2018, incluido el presidencial.

“¿Por qué insiste Ochoa Reza en ligar su futuro a una de las más oscuras historias del viejo priismo?... Sería bueno que a Murat mejor lo premiara con un consulado en, por ejemplo, Mongolia o las islas Malvinas, donde no pueda transar a nadie... ¡Sí... lo más lejos de México!” afirmó el mismo militante.

¿MENSAJE ANTICIPADO?

Al amparo de toda una ola de infor-

maciones políticas, nacionales e internacionales, el presidente Enrique Peña Nieto designó durante el fin de la semana a la diputada mexicana Laura Barrera Fortoul, como Directora General del Sistema Nacional DIF en sustitución de Laura Vargas Carrillo.

Ocurre que la directora saliente es la esposa del secretario de Gobernación Miguel Ángel Osorio Chong.

En este contexto de reacomodos y preparativos para las nuevas batallas la titularidad de Laura Vargas Carrillo en el DIF no encuadraba dentro de un posible destape de su marido como candidato a la Presidencia de la República, cosa que deberá ocurrir hacia fines de este año.

¿Será un aviso?

/ rvizcainoa@gmail.com /

Twitter: @RVizcaino /

Facebook / <https://www.facebook.com/rvizcainoa>

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
06/03/17	NACIONAL	15

INDICE POLÍTICO

La corrupción huele a gas

**Por Francisco
Rodríguez**

**EPN, Nuño y *El Cisne*
se toman selfies**

El tracto sucesivo de la corrupción exuda por los poros, es avasallante. Para muestra, un botón: en la reciente visita a Veracruz, ensangrentado por las reyertas entre los cárteles del narcotráfico afines al gobernador entrante y Aurelio Nuño, dizque titular de la SEP, hacen su primera escala social...

... en el puerto de Tuxpan, para retratarse en *selfies*, sonrientes y triunfadoras, que se viralizaron en redes digitales, con el operador favorito de Javier Duarte, el inefable Alberto Silva *El Cisne*, uno de los responsables directos del aquelarre veracruzano armado por el dizque prófugo Duarte.

Al mismo tiempo, un juez federal cancela en automático la orden de aprehensión de las procuradurías federales y locales contra José Juan Janeiro Rodríguez, operador mercantil de Duarte, creador de las empresas fantasmas, productoras de las facturas apócrifas que desgarraron los presupuestos jarochos de los últimos seis años.

En simultáneo, el nuevo gobernador panista, Miguel Ángel Yunes Linares, el atolondrado bocón violento de los cien días, da rienda suelta al desparpajo administrativo prodigando adjudicaciones gratuitas y onerosas a los mismos proveedores de medicinas falsas que él mismo había acusado de corruptos, de proveer al gobierno local con aguas sucias para tratamientos de cáncer.

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
06/03/17	1	55

ESTRICTAMENTE
PERSONALRAYMUNDO
RIVA PALACIOOpine usted:
rrivapalacio@ejecentral.com
@rivapa

2018: mordiéndose la cola

El presidente Enrique Peña Nieto fue el orador en el 88 aniversario del PRI, el sábado pasado, y lanzó una arenga propia para el evento, de militante agresivo con sus adversarios. La sucesión presidencial tuvo banderazo de salida. Aún faltan algunos meses para que haya candidatos, pero los adversarios quedaron perfectamente identificados cuando se refirió al error que haría el electorado si se inclinara por el pasado de parálisis, en referencia a los 12 años de gobiernos panistas, o diera “un salto al vacío de la izquierda demagógica”, como describió, en una declaración de guerra, el apoyo a Andrés Manuel López Obrador. El PRD quedó fuera de su discurso, con lo que parece haberlo eliminado de la contienda presidencial de 2018, al dejar planteados los términos de la batalla para tres partidos, el PAN, Morena y el suyo.

Peña Nieto marcó también las líneas con las que él, su gobierno, el partido y sus candidatas y candidatos, van a enfrentar a la oposición y buscar salir del hoyo electoral en el que se encuentran, que no fue tocado en su discurso. La realidad que estuvo presente como subtexto en sus palabras, es que el PRI arranca en un lejano tercer lugar en cuanto a identificación partidaria. La última encuesta de esta naturaleza, presentada por la empresa Buendía&Laredo y Asociados, muestra que si hoy fuera la elección, el PRI caería a un **vergonzoso tercer lugar**. Una buena parte de la explicación es el

castigo de los electores a su gestión, cuyos niveles de **desaprobación** no tienen paralelo en la historia de las mediciones presidenciales y se mantienen en alrededor del 85%.

El estudio de Buendía&Laredo y Asociados establece un empate técnico entre el PAN y Morena, 23% contra 21% en la preferencia de voto, que está dentro del margen de error, con el PRI en un lejano tercer lugar con 13%. Lo peor para el PRI es la tendencia a la baja, agudizada por una caída de 45 grados desde septiembre pasado. El PAN, que repuntó entre noviembre de 2015 y julio del año pasado, se ha mantenido estable, mientras que Morena despegó de manera sostenida desde septiembre. El PRD, salvó una ligera alza en ese mismo mes, tras las elecciones de gobernadores, está empujado en un dígito. O sea, fuera de competencia.

Peña Nieto dividió su discurso en tres puntos centrales. Dos de ellos son la identificación de sus adversarios, y el tercero en donde asegura que no está pactando, ni lo hará, una derrota. Sin especificar, no quedó claro si se refería a negociar con el PAN el Estado de México, como se ha publicado en la prensa, a cambio de que el PAN respalde al PRI en la elección presidencial, o negociar con el PAN o alguien a modo para que le brinde protección política y blindaje jurídico una vez que deje el poder en manos de la oposición. Lo que dejó de manifiesto, que confirma toda la información que trasciende del

Olimpo presidencial, es que sí cree que el PRI pueda ganar, como aseguró el sábado, las elecciones de 2017 y 2018.

Cómo desplegará sus armas retóricas y argumentativas el Presidente y sus seguidores, está por verse, pero lo que planteó en el aniversario del PRI puede ser débil por engañoso. Dijo Peña Nieto, sobre los gobiernos panistas de Vicente Fox y Felipe Calderón, que su gobierno se atrevió a asumir los costos e impulsar “las grandes transformaciones del país”. Las más controvertidas son la educativa, cuya propiedad intelectual corresponde al sector tecnócrata de su gobierno —el principal redactor de la reforma fue el líder del PRI, Enrique Ochoa—, y la energética, cuya reforma fue planteada en la primera parte del gobierno de Calderón, y fueron los priistas quienes se encargaron de sabotearla en el Congreso. Transformar ese sector, como dijo el Presidente, para asegurar la soberanía energéti-

ca, era visto en los tiempos que el PRI era oposición, como la venta del país al sector privado. No es lo mismo ser oposición que estar en el poder, pero es riesgoso utilizar como bandera de crítica una reforma que sistemáticamente el PRI rechazó cuando muchas de las definiciones pasaban por el escritorio del gobernador Peña Nieto en Toluca.

La crítica a los gobiernos panistas, lo dejó entrever previamente, incluirá el magro crecimiento económico en el gobierno de Calderón,

de 2.2% anual, lo que implica otro riesgo si alguien recuerda lo que dijo ante inversionistas en Nueva York, en septiembre de 2014: México crecería 2.7% ese año; 3.7 en 2015; 4% en 2016; y entre 5 y 6% al cierre de su gobierno. La realidad fue diferente. En la primera mitad del sexenio el crecimiento promedio fue de 2%, y al cierre, de acuerdo con los pronósticos, será todavía más bajo. El mal rendimiento económico, junto con las polémicas reformas, fortaleció a López Obrador, a quien Peña Nieto quiere pintar como demagogo ante el electorado.

Pero una vez más, como el contraste con los gobiernos panistas, ¿cómo va a lograr que su discurso, que parece agotado hace tiempo por los bajos niveles de aprobación, modifique las tendencias actuales en el elector? Peña Nieto irá a la guerra, sin duda, y no tiene mucho que perder. Su partido estaría derrotado en una elección hoy en día, por lo que aquello que haga bien sólo podrá ir en su beneficio. Tiene mucho en juego, en efecto. Su legado por un lado, y su tranquilidad en los años futuros como ciudadano.

El Sol de México

¿Y entonces por qué marchan cada año?

Dijo el subsecretario de Planeación, Evaluación y Coordinación de la Secretaría de Educación Pública (SEP), Otto Granados Roldán, que el sistema educativo nacional cuenta con espacios suficientes para recibir a "dreamers" que regresen de Estados Unidos.

Uf, suspiran, pues ojalá así sea, porque si no, ya los veremos marchando junto con el Movimiento de Aspirantes Excluidos de la Educación Superior (MAES), que año con año se quejan de la falta de espacios...

¿Qué tal si queríamos otros?

Las hijas de EPN, Paulina y Nicole, invitaron a Rafael Nadal a Los Pinos.

Alfredo Castillo, director de la Conade, las ayudó a conseguir un autógrafo y foto con el tenista español, que estaba en el Abierto de Tenis, en Acapulco.

"¿Vivís en D.F.?", preguntó Nadal.

"Sí. Cuando quieras, tienes tu casa", afirmó Paulina Peña.

"Dicen que está muy bien", comentó el ibérico.

Bueno, bueno, señalan, pero es que Pau mejor debió haber dicho: "cuando quieras, bienvenido a la Casa del Pueblo", como la bautizaron Fox y Martita.

¿Qué tal si nosotros preferimos a otro tenista, a los campeones de este certamen, por ejemplo, Lesia Tsurenkoy Sam Querrey?

¡Se lo hubieran dicho de chiquillo!

En el marco de su visita a un salón de clases de cuarto año de primaria, el mandatario norteamericano Donald Trump tuvo una conversación en donde recomendó a una niña dedicarse a los negocios.

Durante un evento en la Escuela Primaria Católica de San Andrés, en Pine Hills, Florida, Trump su-

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
06/03/17		

girió a la nena aspirante a emprendedora, dedicarse a hacer dinero, no a la política.

"Es una buena idea hacer mucho dinero ¿verdad? Pero no te dediques después a la política".

¡Arghhhh!, lamentan. ¡Eso se lo hubieran dicho a él cuando era un chiquillo!, ¡Otro gallo le hubiera cantado al mundo!

Pero, todavía no

WomenonWaves (Mujeres Sobre Olas), es una asociación holandesa defensora de la mujer y el aborto.

Fue creada en 1999 por la médica Rebecca Gomperts. WoW es un barco convertido en clínica móvil, preparado especialmente para realizar legrados. Cuando la nave holandesa visita un país, las mujeres interesadas piden cita y embarcan en la nave, que navega hasta aguas internacionales y facilita el acceso a servicios de salud reproductiva y planificación familiar y, en especial, realiza abortos gratuitos mediante métodos quirúrgicos a mujeres de países con leyes restrictivas sobre el aborto.

Sin embargo, hace unos días fue expulsado de Guatemala, y ya no prosiguió por otro país del continente.

Bah, dicen, seguramente seguimos entonando la canción de protesta de los años 60: "a parir madres latinoamericanas, a parir..."

¡Claro!, en aquella época no había maras, ni narco, ni tanta hambre y desempleo y falta de agua, pero tal parece que nuestras mujeres siguen sin poder decidir sobre su propio cuerpo.

En fin, este miércoles, Feliz Día Internacional de la Mujer...

Taco pirruris

En Cabo San Lucas se vende el taco más caro del mundo. El restaurante Frida, dentro del resort Grand Velas Los Cabos, ofrece un taco cuyo costo es nada más y nada menos que de 500 mil pesos.

Servido sobre una tortilla de maíz infundida en copos de oro; está relleno de carne de res de Kobe, langosta, caviar y queso brie de trufas negras, acompañado de una salsa de diferentes chiles, tequila premium y café de civeta, ingerido y expulsado en las heces de elefantes. Y puede pasarse su taco con un tequila añejo que ahí venden, de 150 mil dólares...

¡Ay, no ma!, exclaman. ¡Qué excentricidad! Este taco no puede estar más sabroso que los de canasta de 3x10, afuera de cualquier metro ¿eh? ¡No inventen!

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
06/02/17	OPINIÓN	30

“Arrimón masivo”: violencia simbólica contra las mujeres

Por **JACQUELINE
PESCHARD**

No cabe duda que en las últimas décadas hemos avanzado muchísimo en el reconocimiento legal de los derechos políticos y humanos de las mujeres, sin embargo, la cultura machista no sólo sigue arraigada, sino que goza de gran vitalidad, incluso entre los jóvenes que, en principio, están más acostumbrados al discurso de la dignificación de las mujeres. El orgullo machista se hizo palpable en la convocatoria que circuló en redes sociales el 1º de marzo pasado y que se conoció como “arrimón masivo”. El llamado invitaba a acudir con “amigas y botellas” el sábado 4 a la estación Pantitlán de la Línea 1 del Metro de la Ciudad de México para realizar roces de cuerpos masivos en el último vagón del tren para así celebrar (sic) el Día Internacional de la Mujer y posteriormente continuar con la fiesta.

Hasta un día antes, miles de jóvenes hombres y mujeres habían confirmado su asistencia al evento que calificaban de atractivo y muy divertido. Aunque algunos tacharon la convocatoria como una humillación para las mujeres, que daba cuenta de una prepotencia exhibicionista y las autoridades se pusieron en alerta y llamaron a la población a solicitar apoyo a la policía en caso de agresión, lo grave del asunto es que no se haya repudiado con contundencia como una mani-

festación de profundo desprecio hacia las mujeres. Bajo el disfraz de un acto jocoso, la invitación fue un acto de violencia simbólica hacia las mujeres.

La violencia hacia las mujeres tiene distintas dimensiones, que van desde la verbal o la física que es la más visible y repudiable, hasta la invisible o menos evidente, de carácter simbólico que se oculta detrás de bromas o de juegos y que, con mucha frecuencia se consiente, como en este caso del “arrimón” en que hubo una respuesta positiva de parte de numerosas mujeres. Como dijera Pierre Bourdieu, en los años setenta del siglo XX, al acuñar la idea de la violencia simbólica, se trata de acciones que son propias de una relación social que reproduce patrones de discriminación, en donde los dominados, en este caso las mujeres, no son conscientes de las prácticas desatadas en su contra, convirtiéndose, por ello, en cómplices del acoso que, no por ser virtual es menos agravante. La violencia simbólica se recrea y retroalimenta en sociedades en las que no sólo existe, sino en donde, como la nuestra, se celebra el predominio machista.

Desde luego que la violencia simbólica se nutre de la violencia física. No es casual que la cantidad de actos de acoso contra las mujeres que ocurren en el Metro hayan llevado a las autoridades capitalinas a desarrollar el programa “Vive segura”, que reparte silbatos anti-acoso para ayudar a las mujeres, y a implantar el llamado Código Rojo para coordinar el monitoreo del

transporte colectivo con la Secretaría de Seguridad Pública de la Ciudad.

Es cierto que tenemos mejor protección frente a la discriminación de género en el plano educativo, lo que se refleja en el hecho de que las instituciones de educación superior registren ya una paridad de género en el ingreso a sus aulas, pero en el terreno

laboral, el salario de las mujeres sigue estando por debajo del de los hombres en un 18%. Además, de acuerdo con el *Estudio de Perspectivas del Empleo* de la OCDE, la brecha de ocupación en México entre hombres y mujeres es de 35%, lo cual contrasta con el resto de los países de dicha organización, que es de 17%, o incluso con Brasil en donde alcanza 21%. Dicha diferencia no es producto de una menor educación de las mujeres, sino del hecho de que son subestimadas y subvaloradas, es decir, obedece a razones culturales.

La violencia simbólica contra las mujeres es una estrategia construida socialmente, por ello para combatirla de raíz es necesario atacar la discriminación de género en todos sus flancos. ●

Académica de la UNAM.
peschardjacqueline@gmail.com

**La cultura machista
no sólo sigue arraigada,
sino que goza de gran
vitalidad, incluso
entre los jóvenes**

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
06/03/17	OPINIÓN	21

Seguridad y distorsión

BERNARDO BÁTIZ V.

Hoy por hoy, uno de los grandes problemas que tiene que resolver la sociedad mexicana es el de la seguridad, la prevención de los delitos, la persecución de los mismos y el castigo a quienes los cometen; sin duda, un asunto complejo que el tiempo, en lugar de resolver, ha ramificado y multiplicado.

A pesar de que se ha señalado desde hace mucho tiempo que el enfoque empleado para afrontar el tema de la seguridad ha estado equivocado, autoridades van y autoridades vienen y nadie corrige la distorsión. La delincuencia se combate cuando ya se han cometido los delitos y se olvida que éstos son un fenómeno social que, como todos, tiene causas, raíces, factores que facilitan su presencia social y toda esta serie de datos previos al delito mismo simplemente se ignora.

Hace varios años, durante al menos cinco gobiernos sexenales, los titulares del Poder Ejecutivo y sus dóciles seguidores del Legislativo han tratado de resolver el asunto de la seguridad a partir de aumentos absurdos de los años de cárcel, ya vamos en 150, que por supuesto nadie vivirá; también tienen la creencia de que policías más armados son más eficaces y los dotan de cascos, escudos impresionantes, carros blindados, helicópteros artillados, rifles de repetición y otras armas sumamente letales, con las que consiguen tan sólo más muertes de delincuentes y más bajas laterales y nada de disminución de la violencia que va en aumento, ni de la delincuencia que crece, se organiza mejor y se arma más.

Es un círculo vicioso; más años de cárcel dan lugar a más resistencia de los delincuentes; necesitan y buscan mejores abogados y evaden en cuanto pueden el brazo de la justicia. Si las fuerzas del orden (es un decir) están mejor pertrechadas, los delincuentes se esmeran en superarlas.

La carrera entre delincuentes y fuerzas del Estado se vuelve interminable; la escala de ambos bandos es más letal para los ciudadanos pacíficos, que se encuentran en medio de los choques armados o que frecuentemente son confundidos con delincuentes, sufren detenciones arbitrarias, desapariciones forzadas y procesos infundados. Evidentemente ese no ha sido un camino prudente.

La modificación al artículo 21 constitucional en 2008 constituye un momento típico de este errado

derrotero de nuestras autoridades; ya para entonces se había creado la Policía Federal Preventiva y empezaban a usarse elementos del Ejército y de la Marina Armada para perseguir delincuentes y tratar de imponer el orden en zonas inseguras. La reforma fue en realidad una distorsión, quedó borrada con ella la diferencia entre policías preventivas y policías investigadoras; la reforma de entonces, sin más, puso a los policías a la par con los agentes del Ministerio Público —a ambos corresponde investigar delitos—; esto se hizo sin considerar que muchos de los cuerpos policíacos se nutrían de batallones del Ejército, personal capacitado para el combate y extinción del enemigo y no para la vigilancia y la seguridad.

Otra distorsión ha sido en el orden de la administración de justicia de carácter penal; instaurar tres niveles de jueces para una misma causa; un juez instructor hace parte del trabajo que antes correspondía al Ministerio Público, recaba pruebas; otro dicta la sentencia atendiendo a las pruebas que aportaron las partes, acusadora y la defensa, y otro más se ocupa de la implementación de la pena.

Los procesos se convirtieron en más complejos y deshumanizados. Los juicios orales están ya funcionando en varias partes del país y su inmediatez y transparencia no han sido factores que produzcan más certeza jurídica ni mayor imparcialidad; por el contrario: la complejidad abre la puerta a la injusticia y a la arbitrariedad.

Es necesario atender, al mismo tiempo que se persiguen delitos, el ataque a sus causas. ¿Cuáles son estas causas? Es muy sencillo: quienes se tornan enemigos de la sociedad son sus integrantes que no encuentran en la misma comunidad respuestas a sus necesidades más apremiantes. No se trata de matar mosquitos a periodicosos cuando hay una plaga; se necesita secar el pantano de donde provienen y sanear el entorno.

La delincuencia surge en ambientes en que se carece de educación, hay marginación, desempleo e injusticia. Combatir el delito pasa necesariamente por una educación generalizada, integral y oportuna; se incorporan a las filas de los cárteles y otras bandas de delincuentes, principalmente personas que han carecido de una preparación escolar que los incorpore responsablemente a la vida de la comunidad. Los que no tienen trabajo y viven marginados en la pobreza son también propensos a ser reclutados por la delincuencia.

Para caminar hacia una sociedad segura y justa, será necesario abrir más escuelas, dotar a las existentes de lo que requieren para los estudiantes, combatir la desigualdad social y sólo en último término aumentar armas, cárceles y años de prisión. ■

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
06/03/17	OPINIÓN	31

Verdad, diálogo y exigencia

Por **SERGIO LÓPEZ AYLLÓN**

Una de las responsabilidades más importantes del INE —y que muy pocos tienen presente— es coadyuvar a desarrollar la cultura democrática y la educación cívica. No se trata por cierto de las aburridas clases de “civismo”. De lo que se trata es formar ciudadanos con profunda convicción democrática.

La semana pasada el INE, apoyado por un grupo de expertos, presentó la Estrategia Nacional de Cultura Cívica (Enncívica). Frente a la cantidad de problemas y asuntos públicos que debemos resolver, ¿por qué preocuparnos sobre algo tan abstracto como la “cultura cívica”?

Ésta tiene dos dimensiones. La primera es la relación de confianza y legitimidad que debe existir entre ciudadanos y autoridades y la segunda se refiere a la participación de los ciudadanos en la vida pública. La experiencia cotidiana basta para saber que tenemos serios problemas en ambas y muchas encuestas lo confirman. Sólo como ejemplo, 70% de la población confía “poco” o “nada” en el gobierno y a 63% le interesa “poco” o “nada” los asuntos públicos (*Los mexicanos y su Constitución*, UNAM, 2017). Vivimos una auténtica “crisis” que no solo se expresa por la distancia que existe entre las y los mexicanos y sus instituciones y gobernantes, sino también por la apatía, el desinterés o el franco

rechazo por lo público y lo político.

La cultura cívica deja entonces de ser algo abstracto y adquiere expresiones cotidianas y normalizadas: desconfiamos de las instituciones, de los funcionarios y de nuestros representantes; nos sentimos ajenos a las decisiones públicas y, quizá lo más grave, nos cuesta trabajo crear relaciones y redes de confianza con otros ciudadanos que nos permitan un acercamiento más sano a lo público y lo político.

Para cambiar este estado de cosas necesitamos comprometernos con la educación cívica. Por ella no me refiero únicamente a la necesidad de sensibilizar, informar y dotar de capacidades “ciudadanas” a la sociedad, sino también a la necesidad de conectar el funcionamiento y quehacer gubernamental con los intereses y la participación de las personas.

Necesitamos, como propone la Enncívica, construir una nueva forma de entender y ejercer ciudadanía, que responda a los retos que hemos referido, y que tome provecho de las oportunidades de innovación que nos ofrecen las tecnologías de la comunicación. Debemos promover el entendimiento de las y los ciudadanos como personas activas, con capacidades políticas para incidir en lo público; de ejercer liderazgos políticos genuinos que responden a las necesidades particulares de contextos locales; de ser las voces críticas del

espacio público.

La Enncívica propone una pedagogía para construir una nueva cultura cívica. Nos ofrece una lógica clara y simple para orientar la acción pública y que traduzco en cuatro ideas: información, diálogo, responsabilidad y exigencia.

La estrategia plantea un reto para las instituciones de educación superior. Tenemos que asumir, explícitamente, que no es suficiente preparar a nuestros estudiantes para un mercado laboral competitivo, sino que también tenemos la responsabilidad de formar ciudadanos que a través de la información, el diálogo, la responsabilidad y la exigencia sean sensibles a los asuntos públicos y capaces de proponer soluciones a los problemas que afectan a sus comunidades. Tendríamos que incluir este enfoque pedagógico como parte integral en nuestros programas y actividades.

Hoysabemos que la democracia está en riesgo. Y por eso, hoy debemos redoblar los esfuerzos para que con un enfoque nuevo, innovador, audaz y responsable seamos capaces de asumir la tarea de formar a los ciudadanos que merece este país en el siglo XXI. ●

Director del CIDE

Vivimos una auténtica crisis que se expresa en la apatía, el desinterés o el franco rechazo por lo público y lo político

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
06/03/17	POLÍTICA	10

Nosotros ya no somos los mismos

• Méritos indispensables para convocar a una protesta pública

ORTIZ TEJEDA



Claudio X González ha manifestado su aversión a la escuela pública y, en ese papel, se ha dedicado a administrar las organizaciones destinadas a combatir la instrucción impartida por el Estado. Foto María Meléndrez Parada

Con mi mano izquierda sobre una respetable botella de Macallan Select Oak (40% alc./ vol. 1L), (con la derecha tecleo, si no, ¿cómo?), expreso mi decisión de no volver a referirme, al menos en los próximos siete días, a las tres ilustres (iba a decir valquirias, pero tal vez sea más correcto, amazonas), aguerridas luchadoras, quienes afrontando los más altos riesgos se enfrentaron al monstruo vecino, envueltas en la enseña patria (antes por supuesto, del trágico desgarre que el viento le ocasionó), caminaron tres cuadras y corearon terribles consignas: “*bad man, bad man*, Ivanka y Melania te lo cobrarán.”

El niño “X”, don Claudio X González (cuarto convocante), merece comentarios aparte. Anticipo: se trata de la depurada creación de un robot de nuestro tiempo. Máquina programable construida por el hombre a su imagen y semejanza. Superior, ciertamente, al construido por el matemático griego Arquitas de Terento en el siglo IV, a.C.: un ave mecánica que, ante el

asombro del respetable, elevaba su vuelo merced al vapor que, le era inyectado por Dios sabe por dónde. Pero, por otra parte, ni comparación, con los señores robots del momento: el C-3PO y el R2-D2. (Todo adulto que se sienta excluido de estas referencias, sírvase consultar con su hijos, nietos o abuelitos de la contemporaneidad, sobre los personajes de la saga *La guerra de las galaxias*). El niño X, robot por demás exitoso socialmente, nos recuerda más bien al personaje que conocimos en el inolvidable relato de Frank Baum, El maravilloso *Mago de Oz*. Me refiero al hombre de hojalata, quien presumía tener más cerebro que su compañero el espantapájaros y más valor que el león cobarde, pero que se lamentaba de carecer de toda emoción. Aquí nuestro niño X lleva la ventaja, porque Claudito sí cuenta con una pequeña hendidura, un resquicio por el que se le cuelan algunos sentimientos, por ejemplo: aversión a la escuela pública, laica, científica, gratuita. Odio cervical a la educación que libera, humaniza y forma ciudadanos pensantes y críticos. Es decir, a las universidades del

Estado, territorios del pensamiento libre y de la irrestricta libertad de expresión de ese pensamiento.

El niño X desprecia a los chamagosos maestros egresados de las normales oficiales pero, ciertamente con razón: todos son igual de sucios, mal vestidos, calzados con huaraches o tenis, prietos y mechudos. Los “piores” (superlativo de peor,) los agitadores infiltrados en las normales rurales. No le importa si son del SNTE o de la CNTE. Para él, todos son gleba inmundada y sacrilega, a la que le da por esparcir el infundio de que diosito dijo que a los hombres nos había creado iguales y así debíamos permanecer. Estos son los culpables de propalar la absurda idea de que la unidad entre los siervos y los señores es imposible. ¿Puede compararse un egresado de la escuela rural de Salaires, Chihuahua, o de la Moisés Sáenz, de Reyes Mantecón, Oaxaca, con un doctor en derecho y relaciones internacionales por la Fletcher School of Law and Diplomacy de la Universidad de Tufts? Desde su festinada recepción en tan reputadas instituciones se ha dedicado a ser el administrador, no honorífico por supuesto, de todas las organizaciones de clase, destinadas a combatir la educación que por obligación constitucional imparte el Estado. Su oficio es fundar y dirigir grupos monetarios de choque: “Mexicanos de primera”, “Aprender primero”, “Bécalos”, “Empresarios para la tecnología en la educación”, más lo que él acumule cada ejercicio

fiscal. Pues este niño, Claudito, fue el convocante masculino a la manifestación de marras. Seguramente en su pasaporte y demás documentos oficiales está asentado que su nacionalidad es mexicana pero, lo que se llama una duda razonable, nos provoca algunas interrogantes: 1. En caso de un hipotético conflicto entre el Estado mexicano y la transnacional Procter and Gamble, ¿qué pesaría más en el ánimo, la mente y las visceras del niño X: su circunstancial nacimiento (si es que sucedió aquí, en alguno de nuestros hospitales de lujo) o toda una vida desarrollada bajo patrones,

cruceros, usos y costumbres anglosajones? ¿Qué se celebraba en su hogar desde pequeño, el *Thanksgiving day* o el Grito; el día de los santos difuntos o el Halloween? ¿Qué marcha le emociona más, *Barras y Estrellas* (de John Philip Sousa, no confundir con la versión de Nach Scrath, o le quitan la visa), o *La Marcha de Zacatecas* (del cohetero y arpista Genaro Codina)?

Hace un mes el niño X nos dejó patidifusos, (para él *flabbergasted*): mordió, sin el mínimo ronroneo previo, la mano que le ha mecido su cuna desde los orígenes. Dijo el Niño X ante estudiantes de la Universidad Iberoamericana: “Peña debe figurar en un museo de la corrupción. Merece estar en un salón de la infamia.” Brozo y Fernández Noroña se desvanecieron en el doble sentido: perdieron el sentido y desaparecieron. “La lealtad no es costumbre de su espada.” Le sorrajaría un poeta mayor.

2. ¿Quién considera usted con mayores méritos cívicos para convocar a una protesta pública en defensa de la nación: a las nobles, aguerridas, generosas, desinteresadas, libres de todo compromiso y sin afán alguno de reflectores: la señoras Wallace, Morera y la asesora del secretario foxista de Gobernación, don Santiago Creel (espero que no haya sido la consejera familiar de tan devoto y responsable cristiano), o : 1. las imbatibles guerreras hñähñú: Jacinta Francisca Marcial, Alberta Alcántara Juan y Teresa González Cornelio, quienes abusando de su fuerza, número y conocimientos en artes marciales, doblegaron a seis policías federales y, con lujo de fuerza, los privaron de su libertad. Este nefando acontecimiento sucedió en 2006, en la comunidad de Santiago Mexquititlán. Las tres atrabiliarias indígenas que abusaron de los seis guardianes de la ley fueron condenadas a 21 años de prisión. El asunto era tan inverosímil, que

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
06/03/17	POLÍTICA	10

después de arduas batallas judiciales, cinco ministros de la primera sala de la de Suprema Corte ordenaron revocar la sentencia y otorgarles su inmediata libertad. El 21 del mes pasado la PGR realizó un acto público de desagravio a estas tres mujeres. Fue un foro inmejorable para que, ante el asombro de los organizadores, los presentes y quienes conocieron lo acontecido por las reseñas de los medios informativos, el país volviera a constatar la dignidad, el señorío de nuestros pueblos indígenas. Las tres agraviadas aceptaron el reconocimiento del agravio sufrido, pero no comprometieron perdón y olvido. A cambio de la remuneración económica por los daños y perjuicio sufridos, su reclamo se centraba en la reafirmación de las autoridades de todo nivel, de cumplir y hacer cumplir, el compromiso fundacional de esta nación: en México, está prohibida la esclavitud, la desigualdad, la discriminación. Mujeres de confiar son éstas, ¿no es cierto? 2. La otra opción que permito presentar, la constituye ese grupo de veracruzanas del municipio de Amatlán de los Reyes, encabezadas por Leonita Vázquez Alvizar y Norma Romero, quienes llevan más de 20 años de convocar a todo el pueblo para apoyar a los miserables hombres, mujeres y niños que huidos de Centroamérica viajan en el techo de la *Bestia* en busca de un sueño que suele terminar en la peor de las pesadillas. Ellas apartan y aportan de lo suyo, para compartirlo. Solidaridad, no me canso de repetir, no

es dar a los demás lo que nos sobra, sino compartir lo que a todos nos hace falta.

Respecto del niño convocante me atrevo a estas opciones que supongo de mayor mérito y credibilidad:

Manuel Clouthier Carrillo, candidato independiente a diputado federal, ganó con 43.3 por ciento de los votos. Ha seguido independiente y propositivo durante todo su ejercicio. Pedro Kumamoto candidato, también independiente a diputado local por Zapopan, Jalisco, ganó y se mantiene como el más activo de los legisladores del Congreso local de Jalisco.

Tiene 23 años. Es estudiante del cuarto semestre de la Facultad de Ingeniería de la UNAM (¡Fuchi!, diría el niño X). En dura competencia del más alto nivel, logró colocarse como uno de los cuatro líderes emergentes del sector espacial. Es el más joven de los cuatro seleccionados por cada continente. Su nombre: Dalton Bazaldúa. Junto con Yair Piña, estudiante de física de la UNAM, desarrollaron un dispositivo para vigilar los signos vitales de los astronautas. Será probado en EU en abril y en Polonia en junio. Y con su perdón niño X, pero resulta que, estos, son resultados de la educación pública de la que usted abomina. (Información de Notimex).

Últimos renglones ya nada más por... digámoslo finamente: incomodar: ¿A cuál grupo, de los descritos, le respondería entusiastamente una convocatoria? ¿En verdad usted es de los que cree en el sueño guajiro de la unidad nacional? Platiquémoslo la próxima semana.

Twitter [@ortiztejeda](#)

ortiz_tejeda@hotmail.com

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
06/03/17	AL FRENTE	2



TRASCENDIÓ

:Que será hasta esta semana cuando se dé el contacto entre la dirigente del PRD, **Alejandra Barrales**, y el coordinador perredista en el Senado, **Miguel Barbosa**, para dialogar sobre la situación del partido, una vez que las cosas están más calmadas.

Por lo pronto **Barbosa** estará metido de lleno a construir con los demás grupos el decreto para limitar el diálogo entre el gobierno de México y el de **Donald Trump**, darle seguimiento al proceso de elección del fiscal anticorrupción y decidir si el Senado atrae o no la discusión de la seguridad interior.

:Que paralelamente al análisis de la reforma para validar los estudios de los llamados *dreamers* que sean deportados por Estados Unidos, el pleno de la Cámara de Diputados está por aprobar un proyecto de modificaciones a la Ley de Migración que, a propuesta del legislador **Carlos Lomelí Bolaños**, prevé encomendar a la Secretaría de Economía la tarea de asesorar a los paisanos que regresen al país en materias como autoempleo, inversión en negocios y hasta desarrollo de empresas en México.

:Que en la Procuraduría General de la República existe confianza en

que los padres de los 43 normalistas de Ayotzinapa desaparecidos no se levanten de la mesa de diálogo que se realizará en los próximos días, en la cual se presentarán nuevos avances de las pesquisas para encontrar a sus hijos.

En la institución afirman que diariamente se trabaja para tratar de dar con el paradero de los estudiantes que son buscados en diversas zonas de Guerrero desde 2014, después de que cayeron en manos del grupo criminal *Guerreros Unidos*.

:Que mientras el cardenal **Norberto Rivera Carrera** declaraba a marzo como mes de la familia y oraba en la Catedral Metropolitana para que las autoridades recuerden que se constituye a partir de un matrimonio entre un hombre y una mujer, las autoridades de Ciudad de México festejaban el día y destacaban las uniones entre integrantes del mismo sexo.

:Que quien está descartada completamente para encabezar el PRI en la capital del país es **Cynthia López Castro**, luego del problema que tuvo con el diputado local **Adrián Rubalcava**. Incluso no va a asistir a la asamblea plenaria donde se darán a conocer los nombres de los eventuales sustitutos de **Mariana Moguel** al frente de ese partido local.

El Sol de México

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
06/03/17	1	12



RISAS.- Enfáticos, jubilosos, objetivos, pero principalmente ejerciendo intensamente eso que muchos llaman la autocrítica, este fin de semana el Partido Revolucionario Institucional (PRI) celebró su 88 aniversario, festejo que fue encabezado por (¿quién más?), el priísta #1 del país: el Presidente de la República, Enrique Peña Nieto, quien además de considerar esta fiesta como una antesala de la batalla electora del próximo 4 de junio en Colima, Coahuila y el Estado de México, puntualizó que el tricolor sabe acordar, sabe pactar para gobernar y para transformar, pero que jamás pactará para dejarse derrotar. *** En su discurso, Peña Nieto destacó que a diferencia de los últimos gobiernos de la oposición, en el PRI sí se han atrevido a asumir los costos y a tener la audacia para impulsar las grandes transformaciones del país, poniendo como ejemplo la Reforma Educativa y los aumentos a los precios de las gasolinas, dos decisiones que sin bien no han calado muy positivamente en el grueso de los mexicanos en definitiva eran decisiones que requerían haber sido tomadas sí o sí porque de no haberlas tomado todo el país estaría pagando costos (no solo económicos) altísimos. *** Y otro tema en el que el Presidente de la República fue sumamente agudo fue en el referente al de los adversarios políticos del PRI, de quienes considera han subestimado garrafalmente al tricolor, pues olvidan que el priismo cuenta con la infraestructura política más fuerte y más grande de México y que mientras en el PAN y el PRD, por ejemplo, le apuestan a la división, a las pugnas internas o a la demagogia autoritaria, los priistas saben mantenerse cohesionados y unidos en base al trabajo de sus militantes y sus simpatizantes. *** Además, en este evento realizado en el auditorio "Plutarco Elías Calles" de la sede nacional tricolor, el Presidente Peña Nieto entregó preseas a distinguidos priistas: Manlio Fabio Beltrones, Irma CuéSarquis, Ricardo CanavatiTafich, Rodolfo Echeverría Ruiz, Xitlalic Ceja García, César Aguirre Sánchez, Arely Madrid Tovilla, Socorro Jasso Nieto, y post mortem al expresidente del Partido, Gustavo Carvajal Moreno. ¡Felicidades a todos!

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
06/03/17	OPINIÓN	27

American Curios

• Increíble

DAVID BROOKS

Cuando el peor ex presidente de tiempos modernos y sus allegados empiezan a criticar a Trump, las cosas están muy mal. Tan mal que sólo los comediantes pueden atinar al descifrar el momento, donde todo y nada es, literalmente, increíble.

George W. Bush rompió el silencio —e interrumpió su nueva carrera de pintor de retratos de “héroes” estadounidenses— para criticar el ataque del presidente Donald Trump contra los medios, recordando que la prensa libre es vital para una democracia.

Peter Wehner, principal estratega político de la Casa Blanca de George W. Bush, comentó al *Washington Post* este fin de semana que “tenemos como presidente a un hombre errático, vengativo, volátil, obsesivo, un mentiroso crónico y dispuesto a creer en teorías de conspiración. Y uno puede esperar que habrá más por venir, ya que cuando personas como Trump tienen poder se vuelven menos, no más, prudentes”.

O sea, que veteranos de uno de los gobiernos más tramposos, que detonaron las guerras más largas de la historia de este país basados en la fabricación de pruebas y engaños, que torturaron y desaparecieron personas, que intimidaron a los medios y permitieron el fraude financiero más grande de la historia moderna, el cual llevó al país al borde de otra gran depresión, de repente expresen su alarma, crítica y hasta defensa de “la

democracia” ante Trump, preocupa aún más.

Ex jefes de inteligencia, ex generales y almirantes, ex altos funcionarios del gobierno de Bush y los anteriores de ambos partidos han expresado su creciente alarma ante el manejo del puesto más poderoso del mundo por Trump. A la vez, sus contrapartes activas están filtrando tantos documentos y borradores confidenciales que implica la existencia de una amplia rebelión dentro del gobierno permanente contra el nuevo jefe.

Pero no pocos observadores se preocupan de que el manejo del gobierno por Trump alimente cada vez más la ya alta desconfianza en lo que se llaman “instituciones” democráticas, incluyendo las cúpulas políticas, el Congreso y los medios. De hecho, algunos sospechan que esto es parte de la estrategia de Trump y su gente, como lo fue en su campaña electoral: lograr que todo sea increíble. Ante ello, se puede impulsar un desmantelamiento de casi todo y establecer una nueva dinámica de poder.

El ejemplo más reciente de esto: Trump acaba de acusar a su antecesor, Barack Obama, de impulsar una conspiración para descarrilar su gobierno, lo que incluye haber ordenado en octubre la intervención de sus comunicaciones en su oficinas en la Trump Tower. No sólo es un ataque

posiblemente sin precedente de un presidente a un ex presidente, sino que la acusación tan seria se hizo sin ninguna evidencia. Al parecer es tan extrema que el propio jefe de la FBI ha solicitado que el Departamento de Justicia declare públicamente que Trump está mintiendo.

Pero lo peor es que Trump podría tener razón, aunque no exactamente como él lo explica. Los voceros y aliados de Obama —incluido su ex jefe de inteligencia nacional James Clapper—, al rechazar la acusación, afirmaron que el presidente no tenía la autoridad para ordenar tal investigación, que éstas se llevan a cabo por medio del Departamento de Justicia o agencias de inteligencia mediante orden judicial. Por lo tanto, afirmó uno de sus voceros, “ni el presidente ni ningún funcionario de la Casa Blanca ordenaron nunca la vigilancia de ningún ciudadano estadounidense”.

Pero las revelaciones de Edward Snowden comprobaron que el gobierno espía las comunicaciones telefónicas y electrónicas de millones de ciudadanos estadounidenses durante el gobierno de Obama. Más aún, el que mintió sobre eso fue nada menos que Clapper, quien en 2013 negó ante el Senado que la Agencia de Seguridad Nacional recaudaba datos sobre millones de estadounidenses, sólo para que semanas después se difundiera el archivo masivo de Snowden que demostraba lo opuesto. Justificó esta mentira poco después afirmando que estaba en una situación en la que tenía que ofrecer una respuesta de “la manera menos no verídica” para evitar revelar

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
06/03/17	OPINIÓN	27

inteligencia, según él.

Pero todo es especulación, porque en todo esto no hay pruebas. Igual que tantas veces anteriores con Trump, en las que acusa, exagera o manipula información –sea sobre la amenaza de los inmigrantes, el fraude electoral, la fabricación de “noticias falsas” por los medios, el tamaño de su voto electoral, la cantidad de gente que participó en la celebración de su toma de posesión, el cambio climático y tanto más. Y cada vez que se presentan los hechos, o se ofrecen las pruebas para mostrar su ficción, son ignorados o descartados.

Y más allá de estas cosas tan triviales, y en medio de acusar de un posible golpe contra su gobierno, el comandante en jefe tuvo tiempo para atacar, otra vez, al actor Arnold Schwarzenegger.

Todo es increíble

Al mismo tiempo, no es que nada se esté logrando detrás de este circo de la incredulidad. Se está implementando una de las políticas antimigrantes más severas y crueles en décadas; una que gira en torno a crear un clima de temor que algunos dirigentes de organizaciones inmigrantes califican de “terrorismo” en contra de sus comunidades.

Por otro lado, ya se logró anular o congelar más de 90 regulaciones gubernamentales, desde protecciones al medio ambiente, medidas de control

(mínimo) de armas de fuego, normas de privacidad y protecciones al consumidor, según un conteo reciente del *New York Times*. Se está invitando a la industria de hidrocarburos a un banquete, se están descartando medidas y acciones de defensa de derechos y libertades civiles, se está impulsando la privatización de la educación pública, entre tanto más.

Trump no miente al decir que ha logrado mucho en poco tiempo. Como tan frecuentemente afirma: “es increíble”.

Pero es la constante resistencia en todas las esquinas del país (incluso dentro del propio aparato de Estado), la valentía de los más vulnerables –sobre todo los inmigrantes– y las expresiones de humor crítico e ira que más molestan a Trump lo que promete crear una respuesta que podría ser, en el uso “alternativo” y mejor de la palabra, increíble.

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
06/03/17	INFORMACIÓN GENERAL	16



Pide Olvera cerrar filas por Josefina

Rubén Pérez

Después de que Josefina Vázquez Mota rindiera protesta como **candidata** del **Partido Acción Nacional** al gobierno del **Estado de México**, en un evento donde estuvo arropada por los políticos más representativos de esa organización política, el alcalde de Naucalpan, Édgar Olvera Higuera, convocó a todos los panistas a cerrar filas en torno a la **candidata**. El presidente municipal de una de las localidades más importantes de la zona conurbada, quien ha impulsado la idea de que sí es viable obtener la victoria en las próximas elecciones del 4 de junio, pidió redoblar los esfuerzos en favor de la exsecretaria de Educación Pública del gobierno federal. Durante la ceremonia albiazul, realizada en la capital del **Estado de México**, el edil insistió en que la unidad y el trabajo del **partido** deben ser los dos principales factores que garanticen el triunfo en las urnas. Josefina Vázquez Mota recibió el respaldo de la “crema y nata” del panismo nacional y de la entidad, al que no sólo se sumó y refrendó su apoyo el edil naucalpense, sino que se mostró de manera decidida a participar con todos los militantes y sociedad en general para allanar el camino de la victoria. Junto con personajes como el expresidente de México, Felipe Calderón Hinojosa, su esposa Margarita Zavala, el dirigente nacional,

Ricardo Anaya, Diego Fernández de Cevallos y Carlos Medina Plascencia, Édgar

Olvera llamó a los panistas trabajar de aquí al 4 de junio por un solo objetivo: llevar a Vázquez Mota y al PAN al gobierno mexiquense.

A RENGLÓN SEGUIDO

DERRUMBADO y en el fondo del barranco, el PRD enfrenta una crisis que lo dejará en el peor de los sitios tras las elecciones. Los pleitos por la candidatura al gobierno mexicano tuvieron consecuencias en otras esferas del perredismo... QUEDARON cocinadas las habas en Morena con lumbre “cargada”. La legisladora con licencia, Delfina Gómez Álvarez, se convirtió en la **candidata** que disputará las próximas elecciones. Aun cuando la otra aspirante, América Rivera, anunció que declinaba, la decisión estaba tomada desde el principio. Esa es la “democracia” de **partidos**... RINDIÓ el rector de la Universidad Autónoma del **Estado de México**, Jorge Olvera, su último informe de actividades, trámite y requisito obligado, donde las expresiones triunfalistas, comunes en ese tipo de eventos, desplazan en la retórica a las deficiencias educativas. La esperanza seguirá siendo la misma con el próximo rector: que las cosas mejoren y que de algo sirva la “hermandad” con el gobierno.

rreportero@yahoo.com.mx

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
06/03/17	EL CORREO ILUSTRADO	2

Demandan liberar a José Manuel Mireles

Más allá de que el Estado mexicano pueda probar la culpabilidad de los cargos que le imputan a José Manuel Mireles Valverde, quien fue detenido en forma arbitraria y cuyo único delito fue participar en la formación de grupos de autodefensa en el estado de Michoacán para la protección de las personas y los bienes de su comunidad, los abajo firmantes exigimos que se le conceda prisión domiciliaria debido a su delicado estado de salud, así como se le ha concedido a la ex dirigente del SNTE, Elba Esther Gordillo. Mireles Valverde no es un criminal y es injusto que esté en prisión.

*Victor Gamboa, Carlos Barrera,
José Contreras, Pedro Corzo, Carlos
Franco, José Manuel Frias,
Guadalupe Morales, Blanca Nova,
José Souto, Arnulfo Trejo*

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
06/03/17	POLÍTICA	6

DINERO

► ¿Muro sí, embajada no? ► La prisión de Elba en Polanco ► El AMLObus

ENRIQUE GALVÁN OCHOA

médicos, Miguel Barbosa y Leticia Que-

ELBA EN POLANCO

La defensa de Elba Esther Gordillo Morales solicitó de manera formal a la Secretaría de Hacienda que devuelva en depósito el departamento de la maestra en Polanco. La intención es que esta semana se lo entreguen y poder hacer reparaciones y adecuaciones para su próxima estancia. De esta forma la defensa de Elba Esther confirmó a la publicación *Político* que la prisión domiciliaria será en ese inmueble. Se espera que este miércoles Hacienda dé respuesta a la defensa, pues han dicho que requieren entrar al departamento de la maestra para revisar todas las condiciones que piden las autoridades penitenciarias, dice.